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travail commence page 9
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renfort du Japon page 29

CIRCULAIRE

POUR LES VRAIS

RÈGLES : 
• Format minimum ½ page
• Présence chaque semaine 

ou toutes les 2 semaines
• Engagement de 3 mois, 

soit 6 parutions au minimum
• Minimum 10 journaux 

(sélection au choix du client)
• Contenu promotionnel

ZONE CIRCULAIRE  

PAGE 31
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Une nouvelle ère commence
Soyez des nôtres

Notre équipe se déploie dès les prochaines semaines pour 
vous offrir nos services et une toute nouvelle façon de 

rejoindre vos clients - directement dans leur résidence.

Avec une approche locale, humaine et sur le terrain. Nous vous aiderons à créer 
un lien fort avec votre clientèle, là où elle vit, lit...et choisit.

PERTINENT 
CLAIR 
FIABLE

Alexandre Béland Lamer
alamer@lesoir.ca

Mélanie Daraîche
mdaraiche@lesoir.ca

Aude Robert-Gingras
arobert@lesoir.ca

Louise Ringuet
lringuet@lesoir.ca

Richard Duchesneau
rduchesneau@lesoir.ca

Francis Mimeault
fmimeault@lesoir.ca

Rémi Côté 
rcote@lesoir.ca
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C’est un moment charnière. Un de 
ceux qui marquent un tournant, une 
prise d’élan, une conviction partagée 
qu’il est encore possible de faire les 
choses autrement. 

Après des mois de préparation 
intense, de rencontres, de maquettes 
retravaillées et de discussions édito-
riales animées, Les Publications Le Soir 
sont prêtes à lever le rideau. Les foyers 
du Bas-Saint-Laurent et de la Gas-
pésie accueillent, cette semaine, les 
hebdomadaires Le Soir. Des journaux 
modernes, ancrés dans leurs territoires 
et porteurs d’une ambition claire, soit 
d’offrir une information locale de qua-
lité, accessible et pertinente.

Ce lancement ne sort pas de nulle 
part. Il est le fruit d’une volonté affi r-
mée de deux acteurs médiatiques 
régionaux de premier plan, Le Soir.ca
et Les Éditions Nordiques, qui ont uni 
leurs forces pour créer une nouvelle 
entité puissante et résolument tour-
née vers l’avenir : Les Publications Le 
Soir. Le projet est né d’un constat par-
tagé. Nos régions ont soif d’une infor-
mation crédible, incarnée et humaine. 
Nos communautés méritent mieux 
que des nouvelles expédiées à la hâte 
ou traitées de loin. Il fallait repenser le 
rôle du média de proximité.

Approche ambitieuse

Le Soir s’y engage, avec une approche 
éditoriale ambitieuse, portée par une 
équipe de 10 journalistes passionnés, 
présents de Rimouski à Gaspé, et sou-
tenue par un réseau de chroniqueurs 
ancrés dans chaque coin du territoire.

Chaque mercredi, les lecteurs décou-
vriront trois nouvelles éditions  : Le 
Soir Rimouski–Neigette–La Mitis–La 
Matapédia, Le Soir La Matanie–La 
Haute-Gaspésie et Le Soir Côte-de-
Gaspé–Rocher-Percé, en plus du jour-
nal virtuel Le Soir Baie-des-Chaleurs. 
Des hebdomadaires à la facture soi-
gnée, au design rafraîchi et à la ligne 

éditoriale affi rmée. Des reportages 
en profondeur, des dossiers régio-
naux, des chroniques engagées, des 
portraits sensibles et des nouvelles 
locales vivantes.

Parce que l’information ne s’arrête pas 
à l’imprimé, les plateformes numé-
riques LeSoir.ca et leurs déclinaisons 
locales prendront le relais au quo-
tidien avec une application mobile 
pensée pour l’actualité de proximité.

Ce n’est pas qu’un journal : c’est un 
miroir, un trait d’union, une mémoire 
collective en construction. Et cette 
mémoire commence à s’écrire, dès 
maintenant, avec vous. 

Le Soir arrive : un média pertinent, clair et fi able

Le président des 
Publications Le Soir, 

Simon Brisson, l’éditrice 
Louise Ringuet et le 

directeur régional de 
l’information, Olivier 

Therriault. Photo Sylvain 
Desmeules

Olivier Therriault

LIGNE INFO HORAIRE
418 562-1113

Veuillez porter

une attention particulière à l’horaire.

Votre programmation du

VENDREDI 9 MAI au

JEUDI 15 MAI 2025

cinemagaiete.com

289, rue Saint-Pierre, Matane

LOCATION ET VENTE DE FILMS

418 562-6042

THUNDERBOLTS

UNTIL DAWN

(LA MORT SANS FIN)

FANNY

Durée 114 min

Vendredi, samedi,

dimanche et jeudi :

13h00• 15h30 • 19h30

Lundi, mardi et

mercredi :

15h30 • 19h30

Durée 127 min

Durée 103 min

Vendredi, samedi,

dimanche et jeudi :

13h00• 15h30 • 19h30

Lundi, mardi et

mercredi :

15h30 • 19h30

Vendredi, samedi,

dimanche et jeudi :

13h00• 15h30 • 19h30

Lundi et mercredi :

15h30 • 19h30

Mardi (ANGLAIS)

15h30 • 19h30

1 SEMAINE SEULEMENT
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Loin d’être optimal, le transport 
collectif en Matanie a même vu ses 
heures être réduites en raison de 
l’explosion des coûts liés à la flotte 
d’autobus fournis par La Québécoise. 
Devant ce constat, les élus sont face à 
tout un casse-tête.

Dominique Fortier 

Le préfet de La Matanie, Gérald Beau-
lieu, pointe du doigt l’augmentation 
des coûts pour expliquer la réduction 
de l’offre de service.

« Présentement, on offre un service 
minimum. C’est ce que nous sommes 
capables de faire avec le budget 
que nous avons. Nous ne sommes 
évidemment pas satisfaits. C’est 
pourquoi nous avons enclenché un 
processus de réflexion pour trouver 
des solutions à long terme. Nous nous 
donnons deux ans pour effectuer le 
travail. »

Gérald Beaulieu souligne que plu-

sieurs MRC vivent le même problème.

« Nous nous parlons régulièrement et 
nous avons même déposé un projet 
commun pour du transport collec-
tif interrégional. On demandait un 

retour de 2 cents le litre de carburant 
pour financer nos autobus, mais le 
gouvernement n’a pas donné suite à 
notre demande. On nous a  orientés 
vers l’augmentation des droits d’im-
matriculation. »

Effet sur l’achalandage

Pour le préfet, il est évident que la 
réduction des services a un effet sur 
l’achalandage, et ultimement sur l’at-
tractivité.

« Nous savons que nous sommes vul-
nérables et les chiffres de cette année 
vont nous donner un bon indicateur 
des impacts réels de cette diminution 
d’heures de services. Et on ne parle 
pas seulement de Matane, mais bien 
tous les villages avoisinants qui sont 
impactés lourdement. » À ce point-ci, 
la marge de manœuvre est bien 
mince pour la MRC de La Matanie.

Minimum de services

La seule chose que peut s’assurer les 
gestionnaires du transport collectif 
est d’offrir un minimum de services 
aux citoyens, et ce, en tentant de 
s’adapter aux plus grands besoins des 
utilisateurs.

Les coûts liés aux autobus ont explosé, forçant la MRC de La Matanie à réduire ses services. 
Photo Stéphane Quintin

Le transport collectif : un lourd dossier pour La Matanie

Se déplacer en Matanie lorsqu’on n’a 
pas de voiture peut être un véritable 
défi, spécialement pour les étudiants 
du Cégep qui se voient souvent 
contraints à marcher, prendre le taxi 
ou simplement rester chez eux.

Dominique Fortier 

Aurélien Paradis est un étudiant en 
dernière année d’études au Cégep 
de Matane.

Lorsqu’il a mis les pieds dans la ville 
pour la première fois, il s’est rapide-
ment aperçu que les déplacements 
allaient être une galère.

« C’était plutôt compliqué, spéciale-
ment en hiver à cause de la tempé-
rature. Mes options étaient donc de 
trouver un ami qui a une voiture ou de 
me payer un taxi, ce qui revient cher 
assez rapidement. »

Il existe effectivement des rabais pour 
les étudiants qui utilisent le taxi, mais 

un aller-retour entre le Cégep et le 
Walmart par exemple, peut quand 
même coûter 17  $. Il y a également 
une navette qui amène les étudiants 
du Cégep vers les deux centres com-
merciaux en alternance, deux fois par 
semaine. Encore là, il faut faire vite 
puisque l’autobus prévoit environ une 
heure par arrêt.

Le jeune étudiant croit qu’il y aurait 
moyen d’améliorer la situation sur le 
plan du transport collectif.

Joli casse-tête

« À mon avis, s’il y avait un autobus qui 
parcourait la ville une fois l’heure ou 
toutes les deux heures, ça permettrait 
aux étudiants de ne pas avoir à comp-
ter sur la voiture », ajoute-t-il. À l’heure 
actuelle, le transport collectif de La 
Matanie sert davantage au déplace-
ment des citoyens des villages vers 
Matane et vice-versa.

Un autre étudiant, Samuel Prieur, 

est du même avis. Il voit le transport 
comme un joli casse-tête. C’est pour 
cette raison que ses copains et lui se 
sont procuré une voiture à partager.

« Ça limite beaucoup nos déplace-
ments, spécialement si l’on n’habite 
pas aux résidences. Si l’on veut profiter 
des navettes, on doit tout de même se 
rendre au Cégep. »

Sinon, une autre idée avancée par les 
étudiants serait d’avoir un système de 
location de vélos un peu comme c’est 
le cas à Montréal avec les Bixi.

Une bonne idée, mais rien n’est simple 
lorsque vient le temps de concrétiser 
des projets.  

La distance entre le Cégep de Matane et le centre-ville est un irritant pour bien des étudiants. 
Photo Stéphane Quintin

Le défi du transport pour les étudiants 
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Bien qu’il soit essentiel au transport 
des citoyens et travailleurs ainsi qu’à 
l’économie de la région, le traversier 
reliant Matane à la Côte-Nord n’est 
pas toujours fiable, engendrant ainsi 
de l’imprévisibilité et des frustrations 
chez les usagers et les élus.

Dominique Fortier

Nul besoin de rappeler l’historique 
du F.-A.-Gauthier qui a souvent fait 
les manchettes pour les mauvaises 
raisons. Bris fréquents, défauts de 
fabrication, coûts astronomiques et 
manque de fiabilité ont tristement 
fait la réputation de ce navire bâti en 
Italie. Mais qu’en est-il aujourd’hui ?

Au moment d’écrire ces lignes, le 
F.-A.-Gauthier est en cale sèche pour 
des travaux d’entretien, ce qui signifie 
le retour du petit navire scandinave 
Saaremaa en relève jusqu’au 1er juin.

« Le transport fluvial amène son lot 
d’incertitudes, indique le député de 
Matane-Matapédia, Pascal Bérubé. Les 
bris sur le F.-A.-Gauthier sont trop fré-
quents et le Saaremaa est mal adapté 
à nos conditions météorologiques, 
ce qui apporte des conséquences 

importantes lors des annulations. 
C’est pourquoi j’ai demandé une 
“assurance traversée” afin que les 
gens qui doivent faire le tour par 
Québec reçoivent une indemnisa-
tion pour l’essence, les repas et les 
nuitées au besoin. » Selon le député, 
cette « assurance traversée » forcerait 
la Société des traversiers du Québec 
(STQ) a être plus vigilante avec le lien 
fluvial.

Une relève fiable ?

Quant au Saaremaa, il est clairement 
indiqué par la STQ comme étant le 
navire de relève du F.-A.-Gauthier. 
Du même souffle, on annonce que ce 
même Saaremaa sera le navire prin-
cipal pour la traverse Saint-Siméon–
Cacouna en 2028. Ce qui amène la 
question suivante.

Qui prendra la relève à Matane si 
le Saaremaa subit un bris pendant 
qu’il assure la relève à Matane ? À 
cette question, la STQ est demeurée 
muette. Le responsable des com-
munications à STQ, Bruno Verreault, 
indique que le Saaremaa fournit un 
service fiable et prévisible.

« Il est adapté pour réaliser les tra-
versées entre le Bas-Saint-Laurent 
et la Côte-Nord. Il a les certifications 
requises pour naviguer dans cette 
portion du fleuve Saint-Laurent. De 
plus, pour les conditions météoro-

logiques, la STQ avise les clients de 
modifications de service possible 
pour cette raison en émettant une 
alerte d’information. »

Qui prendra la relève si le Saaremaa subit un bris ?

Matane–Côte-Nord : lien encore inefficace

Le Saareema assure la relève du F.-A.-Gauthier en effectuant le lien maritime entre Matane et la 
Côte-Nord. Photo archives

La saga du prolongement de l’autoroute  20 et de la 
réfection de certains secteurs est toujours d’actualité, 
et ce, depuis de nombreuses années. Mais quand cette 
autoroute singulière sera-t-elle complétée d’un bout à 
l’autre sans interruption de tronçons ?

Dominique Fortier 

Le député de Matane-Matapédia, Pascal Bérubé, est bien 
au fait de ce dossier qu’il défend avec les élus locaux et 
régionaux depuis longtemps.

Chaque année, la question demeure à savoir si le prolon-
gement de la 20 sera remis au programme des travaux 
prévus par le ministère des Transports. « Il n’y a aucun 
échéancier dans ce dossier et nous attendons toujours 
que ça se réalise. »

Il y a également le tronçon entre Bic et Mont-Joli où des 

enjeux de sécurités sont soulevés en raison des simples 
voies.

« Il y a eu un rapport du coroner qui a clairement identifié 
cette section comme étant dangereuse. C’est pourquoi je 
demande deux voies de chaque côté, ce qui a été refusé 
par le gouvernement jusqu’à présent », ajoute le député.

Et la 132…

Quant à la route 132, qui représente la seule alternative à 
la 20 pour la circulation routière vers l’Est de la péninsule 
gaspésienne, Pascal Bérubé explique qu’il doit revenir à la 
charge année après année pour la réfection de différents 
tronçons.

« Faisant beaucoup de route moi-même, je note les sec-
teurs problématiques et nous plaidons pour des travaux 
de réparation, chaque année. »

Pascal Bérubé plaide pour une autoroute à 
deux voies de chaque côté entre Rimouski et 
Mont-Joli. Photo Véronique Bossé

À quel moment l’autoroute 20 sera complétée ?
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Financement facile
Livraison rapide
Prix d’entrepôt

Suivez-nous ici :
Évènement à venir!

Starcraft Autumn 
Ridge 26BHS 

Heartland 
Prowler 
3209BH 
2025

Forest River
 Cherokee

295SBL 2025

3055, av. du Centenaire, Saint-Ulric
418 556-4669

INVENTAIRE NEUF 
ET USAGÉ COMPLET!

Lors du plus récent rapport de la Chaire 
de gestion du secteur de l’énergie du 
HEC Montréal, la Gaspésie ressortait 
comme la région consommant le plus 
d’essence par habitant : 1201 litres 
par année, comparativement à 877 
litres en moyenne au Québec.

Catherine Poirier

La région compte le plus grand 
nombre de véhicules par habitant. 
L’agente de sensibilisation au Centre 
d’initiation à la recherche et d’aide au 
développement durable (CIRADD), 
Patricia Chartier, rappelle que c’est un 
privilège d’avoir une régie intermuni-
cipale de transport financée par une 
taxe sur l’essence. Le RÉGÎM travaille 
d’ailleurs sur une application de 
covoiturage avec identités vérifiées.

Bien que l’initiative Vélopartage vise 
encore surtout les touristes, elle est 
maintenant implantée à Sainte-Anne-
des-Monts, et pourrait évoluer vers un 
modèle plus accessible pour la popu-
lation locale.

Le transport collectif quotidien 
entre les villages, quant à lui, est 
de plus en plus apprécié et utilisé. 
Depuis quelques mois, Marie-Maude 
Gamache, biologiste à Sainte-Anne-
des-Monts, le prend tous les jours 
depuis Mont-Saint-Pierre.

« Le seul hic, c’est qu’il y a un seul 
trajet par jour. Malgré cela, les avan-
tages contrebalancent largement les 
inconvénients. C’est un clé en main », 
indique-t-elle.

Imaginer la suite

En collaboration avec des chercheurs 
de l’Université de Montréal, la CIRADD 
imagine la Gaspésie de 2050 à partir 
de données probantes. Ce travail de 
prospective est présenté partout dans 
la région, afin de prendre le pouls des 
citoyens et d’identifier ensemble un 
plan d’action cohérent.

« Le but est de consulter la popu-
lation à l’aide d’une méthode pros-
pective. On rassemble des gens de 
différents milieux pour représenter 
toute la région. À la fin de l’exercice, 
on obtiendra un plan d’action repré-
sentatif et mobilisateur », explique 
madame Chartier.

Concernant le volet transport, elle 
mentionne que ce qui rend les gens 
plus rébarbatifs, c’est tout le côté 
automatisation, mais que les gens 
sont conscients des défis de taille de 
notre région.

« Être éparpillés sur le territoire va 
venir avec un coût.» Ils seront de retour 
en mai en Haute-Gaspésie pour une 
deuxième ronde de consultations.

Une usagère du transport collectif, Marie-Maude Gamache. Photo courtoisie

Haute-Gaspésie : les 
détours du transport
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Vente d’outils et
d’équipements spécialisés

Location d’équipements
légers et lourds

Ouvert du lundi au vendredi de 6h30 à 17h00
et le samedi de 8h00 à 12h00 (le samedi débutera le 1er juin 2025)  

197 boulevard Sainte-Anne Ouest, Sainte-Anne-des-Monts, G4V 1S1
( 4 1 8 ) 7 6 3 - 1 5 6 1

• Location de logements 
4 ½ + et 5 ½

• Situé à Saint-Anne-des-Monts

• Terrains à vendre

• Services de construction neuve
clé en main avec accréditation GCR

( 4 1 8 )  7 6 3 - 8 6 3 5

ZONE MULTILOGEMENTS

DOMAINE DE
L’OISELIÈRE
PHASES 1 ET 2

FUTUR
ESPACE
 PARC

18171615141312

1 2 3 4 5 6
9 10 11

5 6 7

1 2 3

8

4

TERRAINS À VENDRE
POUR MAISONS UNIFAMILIALES

ROUTE DU PARCROUTE DU PARC

RU
E 

DE
S 

HI
RO

N
DE

LL
ES

HÔPITAL

PARC DE LA GASPÉSIE

FLEUVE     

22 2 2

LOT 14 332 PI21

LOT 11 113 PI22

LOT 11 003 PI23

LOT 1

LOT 11 813 PI22

LOT 11 579 PI2

11 629 PI2

3

LOT 13 364 PI24

LOT 12 385 PI25

LOT 12 486 PI26

LOT 12 115 PI27

LOT 13 335 PI28

LOT 12 766 PI2

TERRAIN POUR MAISON 2 ÉTAGES

9

LOT 10 900 PI24

LOT 10 798 PI25

LOT 10 596 PI26

LOT 13 147 PI210

LOT 12 850 PI211

LOT 19 030 PI212

LOT 10 844PI213

LOT 10 846 PI214

LOT 10 718 PI215

LOT 10 837 PI216

LOT 11 016 PI217

LOT 15 317 PI218

PHASE I

PHASE II

2

MAISONS TYPES

2 ÉTAGES1 ÉTAGE
± 42’ X 40’± 42’ X 30’

RUE DES MÉSANGES

RUE DES ÉPERVIERS

RUE DES COLIBRIS    

2

Tout n’est pas noir dans le transport 
régional en Gaspésie. La plus récente 
mouture du Programme d’accès 
aérien aux régions (PAAR) laisse 
entrevoir des signes encourageants.

Jean-Philippe Thibault

La précédente version de ce pro-
gramme établissait à 500 $ le prix d’un 
billet aller-retour au Québec. Les vols 
devaient cependant obligatoirement 
circuler par Québec ou Montréal, 
laissant en plan plusieurs destinations 
comme celle entre Gaspé et les Îles-
de-la-Madeleine. Ce n’est plus le cas 
maintenant. Ce vol est maintenant 
accessible dans le PAAR, dont le mon-
tant maximal de 500 $ a été remplacé 
par des pourcentages de rabais selon 
les aéroports. À Gaspé, le rabais est 
de 50 %. Une recherche rapide (et non 
exhaustive) faite vendredi permet de 
trouver certains billets vers Québec à 
682 $ avec Pascan en juin et en juillet, 
ou encore à 652 $ vers Montréal. Des 
billets pour les Îles-de-la-Madeleine 

ont été vus à moins de 500 $ dans les 
dernières semaines, bien que le rabais 
ne semblait plus être applicable au 
moment de ces recherches, vendredi.

Chez l’autre transporteur, PAL Air-
lines, des vols aller-retour à des dates 
similaires ont été observés à 517  $ 
pour Québec et 605 $ pour Montréal. 
Ceux pour les Îles-de-la-Madeleine 
variaient entre 591  $ et 626  $, selon 
les dates choisies. Évidemment, les 
prix fluctuent avec le temps et les 
dates choisies. Financièrement, les 
prix demeurent souvent au-dessus 
des 500  $. Mais les vols sont plus 
stables, nuance le maire de Gaspé, 
Daniel Côté.

Des coûts contrôlés par Québec

« En transport aérien, ç’a déjà été pas 
mal pire. Les coûts sont contrôlés par 
Québec. La fiabilité est davantage 
présente que depuis les deux der-
nières années. C’est loin d’être parfait, 
mais ça avance », convient-il.

Yves Montigny, qui préside le comité 
de travail sur le transport aérien régio-
nal et qui a accouché de cette nou-
velle mouture du PAAR, note lui aussi 
que la fiabilité est meilleure, même si 
les prix peuvent effectivement parfois 
être plus élevés (les pourcentages de 
rabais sont appliqués selon les aéro-
ports et varient de 50 % à 85 %). En 
entrevue en avril, il se réjouissait du 

succès rencontré jusqu’ici, environ 
deux mois après le lancement.

« On a plus que doublé le nombre 
de ventes de billets du PAAR depuis 
son annonce, comparativement au 
programme précédent », précise l’ex-
maire de Baie-Comeau. Il assure que 
la différence est palpable.

Transport aérien : loin d’être parfait

L’aéroport Michel-Pouliot de Gaspé Photo Jean-Philippe Thibault
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NOUVEAU 
ARIVAGE DE PRODUIT!

Sou�  eur à batterie BGA 60

Sou�  eur à batterie BGA 57

34999$
39999$

24999$
29999$

Robot 
IMOW 7 Evo

418 775-5877
1255, rue industrielle, Mont-Joli

VISITEZ NOTRE 
SITE WEB

Élue en 2015, 2019 et 2021, la 
députée sortante Diane Lebouthillier 
n’a pas réussi son pari de remporter 
un quatrième mandat consécutif en 
Gaspésie. 

Jean-Philippe Thibault

C’est plutôt son adversaire Alexis Des-
chênes du Bloc québécois qui a rem-
porté le vote populaire avec près de 
4300 votes d’avance, soit 45,8% des 
voix dans Gaspésie-Les Îles-de-la-Ma-
deleine-Listuguj. Sa victoire a été 
confirmée à 22 h 26 par Radio-Ca-
nada. Le taux de participation a été 
de 58,6% dans la circonscription. Le 
conservateur Jean-Pierre Pigeon est 
arrivé en troisième position avec 6945 
votes (12,3%).

Diane Lebouthillier s’est au final 
montrée sereine du dénouement et 
a confirmé qu’elle se retirait de la vie 
politique, quelques minutes après 
avoir concédé la victoire à Alexis 

Deschênes. « Je lui souhaite toute la 
chance possible. C’est ça la démocra-
tie; les gens ont voté et je le respecte. 
C’est la fin de ma carrière en politique, 
je peux vous l’assurer. »

La libérale avait plus tôt perdu son 
ministère des Pêches, des Océans et 
de la Garde côtière canadienne dans 
le conseil des ministres provisoire de 
Mark Carney. Il y avait d’ailleurs plus 
de 100 ans qu’aucun député fédéral 
de la Gaspésie n’avait été assis à la 
table des ministres, le dernier étant 
Rodolphe Lemieux en 1911.

Fière de son legs

La libérale s’est aussi dite fière de son 
travail des 10 dernières années, dans 
le secteur des pêches notamment et 
spécialement avec les investissements 
dans les ports pour petits bateaux et 
les nouveaux permis de pêche explo-
ratoire au homard. « Ça permet à des 
jeunes de la relève de pouvoir exercer 

leur métier. Je n’ai pas de déception. 
Si j’avais à reprendre toutes les déci-
sions que j’ai prises, je reprendrais 
exactement les mêmes. J’ai passé 10 
ans pratiquement à la table du conseil 
des ministres; ç’a été une expérience 
extraordinaire. » Avant d’être à la 
tête des Pêches, des Océans et de 
la Garde côtière canadienne, Diane 

Lebouthillier avait été ministre du 
Revenu national.

Le soir du 28 avril, l’avance a changé 
de main à quelques reprises, mais 
le candidat bloquiste a glissé vers la 
victoire vers la moitié de la soirée. Les 
autres candidats n’ont jamais vraiment 
été dans la course.

Diane Lebouthillier quelques minutes après avoir condédé la victoire. Photo Jean-Philippe 
Thibault

Élections fédérales 2025

Diane Lebouthillier quitte la politique
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Si la campagne électorale de 36 jours 
a été dense et intense, la suite devrait 
l’être tout autant pour le nouveau 
député Alexis Deschênes, qui hérite 
d’une circonscription de Gaspésie-Les 
Îles-de-la-Madeleine-Listuguj aussi 
vaste qu’un pays.

Jean-Philippe Thibault

Le principal intéressé ne connais-
sait toujours pas les sommes dont il 
disposerait, ni dans quelles villes il 
déploierait ses locaux et ses effectifs 
au lendemain de sa victoire contre la 
libérale Diane Lebouthillier, mais chose 
certaine, plusieurs dossiers l’animent 
déjà. « La première chose, c’est d’avoir 
un bon service aux citoyens; d’avoir des 
gens compétents pour que les citoyens 
puissent compter sur du monde 
dans les bureaux de comté pour les 
défendre s’ils ont des problèmes avec 
le chômage, leur pension de vieillesse 
ou l’immigration. C’est le plus important 
», lance d’emblée le bloquiste.

Comme il l’avait indiqué en campagne 
électorale, l’enjeu du transport ferro-
viaire demeure dans le haut de sa liste, 
afi n de permettre le retour du train de 
VIA Rail dès que le tronçon jusqu’à New 
Carlisle soit de nouveau opérable un 
peu plus tard dans l’année, et non pas 
attendre que la réfection du chemin de 
fer soit faite jusqu’à Gaspé comme l’a 
souvent répété le transporteur dans le 
passé.

Phare et forêts

« Il faut travailler là-dessus très rapide-
ment. Il y a aussi la revendication de la 
réfection complète du phare de Cap-
des-Rosiers pour qu’il soit intégré au 
parc Forillon qui fait partie de nos enga-
gements. Dans l’industrie forestière, 
est-ce que les droits compensatoires 
vont vraiment être imposés cet été? Il 
faut que le fédéral se prépare et ait un 
plan pour accompagner l’industrie. » 

Tel que promis, Alexis Deschênes 
entend aussi faire des représenta-
tions pour ajouter des journalistes 
de Radio-Canada en Haute-Gas-
pésie, dans Rocher-Percé et aux 
Îles-de-la-Madeleine, trois territoires 
desservis par la société d’État, mais 
qui ne jouissent pas de ressource qui 
résident à ces endroits. Il approchera 

aussi Développement économique 
Canada pour aller chercher environ 1 
million de dollars pour permettre de 
fi nancer des missions internationales, 
afi n de développer des nouveaux 
marchés dans le secteur des pêches 
notamment. 

Alexis Deschênes lors de sa victoire, le 28 avril dernier. Photo Gilles Gagné

Élections fédérales 2025

Le vrai travail ne fait que commencer
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LES SPÉCIALISTES DU SUR MESURE

AUVENTS FIXES ET 
RÉTRACTABLES

Vous voulez profi ter 
entièrement de votre 
cour arrière? Nous 
avons la solution!

SOUMISSION GRATUITE

418-562-2548  |  136, Saint-Pierre, Matane QC G4W 2B5  |  Ouvert du lundi au vendredi de 9h00 à 16h30

Visitez notre site web : www.abrisplusmatane.com

Guy Bernatchez a annoncé qu’il 
n’avait pas l’intention de poser sa 
candidature comme préfet de la MRC 
de la Haute-Gaspésie en vue des 
élections du 2 novembre prochain.

Dominique Fortier 

Le préfet sortant et ex-maire de Mont-
Louis affirme d’entrée de jeu que 
sa décision est prise depuis un bon 
moment déjà. « Je crois qu’à six mois 
des élections, le moment est bon 
pour l’annoncer publiquement. Ça 
va permettre à d’éventuels candidats 
de qualité d’évaluer leur intérêt, car 
on sait qu’une telle décision peut 
prendre des mois à prendre. »

Quant à savoir pourquoi il a pris 
cette décision, quelques facteurs lui 
viennent en tête, mais il mentionne 
surtout le temps déjà passé en poli-
tique. « J’ai été maire de Mont-Louis 
pendant huit ans avant de devenir 
préfet. Comme je me suis toujours 
donné à fond et que ça représente 

beaucoup de travail, il y a une certaine 
usure qui s’installe. Chose certaine, 
j’ai adoré occuper de poste et j’ai tou-
jours été passionné par la défense du 
bien commun. »

Pendant son mandat qui n’est pas 
encore terminé, le préfet a eu de gros 
dossiers à piloter comme le plan de 
développement récréotouristique de 
la Haute-Gaspésie ainsi l’incontour-
nable éléphant qui a toujours été dans 
la pièce, soit les zones de protection 
du caribou. « C’est quelque chose que 
je souhaite vraiment une conclusion 
avant la fin de mon mandat », sou-
ligne-t-il.

Se positionner sur plusieurs enjeux

Le préfet est aussi satisfait du rôle de 
président du comité des communau-
tés forestières à la Fédération qué-
bécoise des municipalités qui lui a 
permis de se positionner sur plusieurs 
enjeux comme le nouveau régime 
forestier présenté par la ministre 

Maïté Blanchette Vézina.

Un autre point qu’il retient est la 
bonne entente qu’il a entretenue avec 
l’ensemble des élus tout au long de 
son mandat. « On a juste à regarder 
Infoman pour s’apercevoir que ce 
n’est pas le cas partout. Ici, j’ai tou-
jours eu une excellente collaboration 
avec tous les maires. »

Pour la suite des choses, Guy Bernat-
chez n’a pas encore statué sur son 
avenir professionnel, mais il n’entend 
pas chômer longtemps après les élec-
tions. « C’est certain que je suis très à 
l’aise dans mon métier numéro un de 
technicien forestier. Il ne faut jamais 
dire jamais, mais chose certaine, je 
veux prendre une pause. L’avenir nous 
le dira bien. »

Guy Bernatchez lors du débat à la préfecture qui s’était tenu à Sainte-Anne-des-Monts. Photo 
Dominique Fortier

Préfecture : Bernatchez ne reviendra pas 
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Une nouvelle ère commence
Soyez des nôtres

L’information sur le terrain directement chez vous. 
Toute les semaines.

Avec une approche engagée, humaine et sur le terrain. Chaque 
semaine, nous partageons l’information locale avec vous. 

PERTINENT 
CLAIR 
FIABLE

René Alary
ralary@lesoir.ca

Alexandre D’Astous
adastous@lesoir.ca

Johanne Fournier
jfournier@lesoir.ca

Annie Levasseur
alevasseur@lesoir.ca

Olivier Thériault
otherriault@lesoir.ca

Véronique Bossé
vbosse@lesoir.ca

Dominique Fortirer
dfortier@lesoir.ca

Jean-Philippe Thibault
jpthibault@lesoir.ca

Catherine Poirier
cpoirier@lesoir.ca
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Mark Carney détient maintenant les 
rênes du pouvoir. Avec un gouver-
nement libéral minoritaire, plusieurs 
économistes prédisent déjà un retour 
aux défi cits pour au moins deux ans 
encore.

Investir massivement dans les 
infrastructures alors que les fi nances 
publiques sont serrées semble com-
promis.

Et pour le Bas-Saint-Laurent, les 
conséquences risquent d’être particu-
lièrement lourdes. 

Non seulement nous nous retrouvons 
dans l’opposition à Ottawa, mais nous 
sommes aussi portés par un parti aux 
affi nités avec le Parti québécois, ce 
qui ne joue pas en notre faveur dans 
les couloirs du pouvoir fédéral.

D’ici quelques semaines, le Costco 
de Rimouski ouvrira ses portes. Une 
excellente nouvelle sur le plan éco-
nomique, mais un véritable casse-tête 
pour nos infrastructures déjà saturées. 

La route 132 est fréquemment 
congestionnée, et cela ne fera qu’em-
pirer. J’en ai moi-même fait l’expé-
rience l’automne dernier : près de 

20 minutes pour traverser Le Bic un 
samedi matin, un trajet qui me prend 
normalement deux minutes. 

Imaginez maintenant ce que ce sera 
avec l’achalandage accru causé par un 
nouveau centre commercial régional.

Relance de l’autoroute 20

Nous avons besoin de la relance du 
projet de l’autoroute 20 vers l’est. On 
nous rappelle souvent que les routes 
relèvent du provincial, certes, mais les 
infrastructures stratégiques comme 
les ponts peuvent recevoir un appui 
du fédéral. 

Si Ottawa a été capable de promettre 
1,5 milliard de dollars pour un troi-
sième lien à Québec, pourquoi pas 
un soutien pour désenclaver l’Est-du-
Québec et la Gaspésie ?

Aujourd’hui, nous sommes confrontés 
à un paradoxe : une croissance éco-
nomique freinée par un réseau routier 
sous-dimensionné. Et pendant que 
les fi les de voitures s’étirent, aucun 
plan concret n’est mis de l’avant par 
nos élus municipaux. 

À quelques semaines de l’ouverture 
du Costco, le silence des autorités 

locales est assourdissant. Trop de 
stops, pas assez de feux : le réveil 
s’annonce brutal.

Le gouvernement Carney évoque 
la création de nouveaux corridors 
économiques. Pensera-t-il à l’Est-du-
Québec ? À notre industrie du bois ? 

À la Côte-Nord, prisonnière de la 138 
et d’un service de traversier qui relève 
davantage de l’improvisation que de 
la stratégie ? Pourtant, cette région 
regorge de richesses : minerais, 
hydroélectricité… mais bien peu de 
retombées pour ceux qui y vivent.

J’ai travaillé longtemps pour des 
entreprises basées à Québec et 

Montréal. Croyez-moi : pour bien des 
décideurs, le Québec s’arrête à Lévis 
ou à Beauport. 

Un jour, un collègue m’a dit fi èrement 
avoir « visité la Gaspésie » en campant 
au Bic. Un autre pensait que la Côte-
Nord se trouvait en Abitibi.

Banquettes arrières

Aujourd’hui, en mai 2025, nous 
sommes à nouveau dans l’opposition 
à Ottawa. En pleine guerre commer-
ciale avec les États-Unis, nous regar-
dons passer les décisions depuis les 
banquettes arrière du Parlement. 

Et pendant ce temps, les citoyens du 
Bas-Saint-Laurent devront s’armer de 
patience. La congestion, les retards 
d’infrastructures et l’oubli politique 
risquent de durer encore longtemps.

Parfois, il faut mettre de côté nos 
convictions pour avancer. Mais frap-
per aux fenêtres fermées d’un pouvoir 
sourd ne suffi t plus. Il est temps de 
faire du bruit, intelligemment, collecti-
vement, pour rappeler que le Québec 
ne s’arrête pas à la sortie des ponts de 
Québec.

Le Québec ne s’arrête pas à Lévis

Si Ottawa promet 
un troisième lien à 
Québec, pourquoi 

pas un soutien pour 
désenclaver l’Est-du-

Québec ?

Robin Lebel

Le premier ministre élu du Canada, Mark Carney, lors du rassemblement 
libéral suivant sa victoire. Photo courtoisie
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Go Sport est 
une entreprise 
d’ici, fi èrement 
CANADIENNE 

GRANDE VENTE
DE LIQUIDATION 

NOUVEL 
ARRIVAGE 2025

TIRAGE TOUS 
LES VENDREDIS

LA VALEUR DE VOTRE ACHAT 
DE LA SEMAINE

1019, av. du Phare O, Matane, QC G4W 3M6  I  Ouvert les jeudis et vendredis jusqu’à 21h  I 418 562-8408  I  www.chaussurespop.com

Fiertés d’ici
Découvrez nos marques canadiennes

Entreprise québécoise et canadienne depuis 2011, GO SPORT est fi er d’o� rir des vêtements, chaussures et 
équipements conçus pour a� ronter notre climat et accompagner vos activités sportives. Avec plus de 40 
magasins à travers le Québec, l’Ontario et les Maritimes, nous mettons de l’avant des marques de qualité d’ici et 
un service personnalisé. Que ce soit pour le plein air, l’entraînement ou la vie quotidienne, faites confi ance à une 
entreprise de chez nous pour vous équiper cet hier.

Promotion 

pour la fête

des mères ! 

À La Martre, obtenir l’eau potable 
n’a pas été un simple projet d’in-
frastructure comme ailleurs, mais un 
véritable parcours du combattant. 
Dès le début des années  2000, la 
municipalité manque d’eau.

Catherine Poirier

Dépourvue d’expertise et de res-
sources, elle s’est lancée dans cette 
quête fondamentale que peu auraient 
pensé prendre autant de temps.

Au départ, la municipalité a peu 
avancé, car les moyens, les ressources 
et la stabilité financière manquaient. 
Une fois prêts, des travailleurs ont dû 
creuser jusqu’à 17 puits, sans succès. 
Le maire, Yves Sohier, raconte qu’un 
hydrogéologue retraité a finalement 
accepté d’étudier la morphologie du 
territoire et trouvé une poche d’eau 
d’une qualité exceptionnelle  : cinq 
par six kilomètres recouverts de glaise 
intacte.

Sauf que la suite n’a pas été plus 
simple. Plus de 250  questions tech-
niques à résoudre et 25  boîtes d’ar-
chives à fouiller, pour se mettre en 
appétit. Ajoutons à cela une instabilité 
administrative, sept directeurs géné-
raux en dix ans, entraînant jusqu’à un 
blocage des finances municipales. La 
Martre a finalement reçu l’obtention 
d’un passe-droit exceptionnel du 
ministère.

Sauf que, finalement, des fouilles 
archéologiques coûteuses ont 
menacé de paralyser indirectement 
leur progression.

Lettre à François Legault

Comme pris en otage, des citoyens 
ont osé un geste ultime en envoyant 
une lettre directement au premier 
ministre du Québec, François Legault. 
« Je ne sais pas si c’est la lettre qui a 
fait bouger les choses ou si c’était une 
coïncidence, mais deux jours plus 

tard, l’accord d’une subvention tom-
bait, et les travaux débutaient enfin », 
raconte monsieur Sohier.

Ce combat collectif contre une lourde 
bureaucratie, même si avec l’appui 
des parties prenantes du dossier, 
démontre la détermination et la rési-
lience qu’il a fallu à une petite com-

munauté pour réaliser ce qui semblait 
pourtant fondamental, de base. Les 
citoyens, eux aussi, n’ont pas été 
épargnés, prenant en charge le coût 
du projet, avec des mesures d’allège-
ment pour les aînés.

Le maire Yves Sohier se dit fier du tra-
vail accompli pour La Martre.

Le phare de La Martre Photo Catherine Poirier

Une saga de 25 ans pour de l’eau potable
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Le fromage en grains de la Fromagerie 
du Littoral de Baie-des-Sables seront 
encore plus accessibles depuis qu’une 
entente de partenariat a été signée 
avec le géant d’alimentation Loblaw.

Dominique Fortier 

Pour le copropriétaire Christian Beau-
lieu, cette nouvelle apporte un grand 
sentiment d’accomplissement.

«  Offrir nos fromages en grains frais 
dans une chaîne comme Maxi, tout en 
maintenant notre engagement envers 
la qualité artisanale, c’est une grande 
fierté pour notre équipe. C’est aussi 
une façon de faire rayonner notre 
savoir-faire au quotidien. »

Outre Maxi, la Fromagerie du Littoral a 
aussi des partenariats avec IGA, Métro 
et Super C pour d’autres produits 

comme des fromages frais et affinés. Ce 
sont les chaînes qui décident quels pro-
duits ils veulent voir sur leurs tablettes.

Pour ce qui est de l’avenir, la directrice 
des opérations et du développement 
des affaires, Marielle Beaulieu explique 
qu’elle aimerait introduire ses produits 
à plus grande échelles, notamment 
dans les restaurants par le biais de 
distributeurs alimentaires ainsi que 
dans les Centre intégré de santé et de 
services sociaux de la Gaspésie et du 
Bas-Saint-Laurent.

La Fromagerie du Littoral a ouvert ses 
portes en 2006. Tous ses fromages sont 
réalisés avec un lait de vache entier 
provenant de la ferme familiale, la 
Ferme du Littoral. Il n’est ni standardisé, 
ni homogénéisé, ni écrémé et trans-
formé entièrement en fromage suivant 
les variations saisonnières.

Le fromage en grains est maintenant disponible dans toutes les épiceries Maxi de Rimouski 
à Gaspé. Photo courtoisie Fromagerie du Littoral

La Fromagerie du Littoral augmente sa 
présence dans l’Est-du-Québec

(Matane, Percé, Bonaventure ou Carleton-sur-Mer)

Achetez une carte cadeau de 25 $ et courez la chance de gagner :

Dimanche le 1er juin 2025
Au 221 rue de la Fabrique

(Cuisine Collective)
De 14h à 17h

Serez-vous des nôtres ?

35 ans ensemble :

Les Grands Amis en Fête!

Nous cherchons des témoignages
d’anciens et d’actuels membres.

Partagez votre expérience avec nous!
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  Bibliothèque municipale

Tous les jeudis de 9 h 30 à 11 h

Animation thématique pour les tout-
petits, en collaboration avec la Maison 
des familles. Pour réserver sa place, 
téléphonez au 418 562-0918

  Du nouveau 
pour votre bac bleu!

Depuis janvier 2025, de nouvelles 
normes s’appliquent à votre bac bleu. 
Éco Entreprises Québec a simplifié la 
liste des matières recyclables. 

Il suffit d’inclure ceci à votre bac bleu : 
contenants, emballages, imprimés. 
C’est tout ! 

Édition mai 2025

La Ville
vous

informe

Mai s’épanouit avec 
ses fleurs délicates, les 
polyphonies naturelles 
des oiseaux et les averses 
qui vivifient la terre. 

Les perce-neige illuminent 
les herbes ébouriffées par 
la saison disparue, tandis 
que les vélos et les jeux 
des enfants redonnent vie 
aux rues et chemins. 

Le printemps, dans toute 
sa splendeur, se glisse dans 
nos jours et nos cœurs.

Photo : Louis-Philippe Cusson

  Appel de projets :
Journées de la culture 2025!

Nous invitons les artistes amateurs 
et professionnels ou les organismes 
et entreprises résidant dans la MRC 
de La Matanie à soumettre un projet 
qui favorise l’accès du grand public 
aux arts et à la culture par le biais de 
la médiation culturelle.

Date limite de dépôt : 6 juin, à midi

Pour plus de détails sur chacun 
des sujets en culture et en loisirs : 
communiquez avec le Service des 
loisirs, de la culture et de la vie com-
munautaire par téléphone au 418 
562-2333 poste 2071, ou par courriel 
à l’adresse loisirs@ville.matane.qc.ca.

  Appel de projets :
Mémoire murale – fresque 
de nos aîné.e.s

Nous recherchons un artiste ou un 
collectif d’artistes ayant une sensibilité 
pour le travail collaboratif, la médiation 
culturelle, et une capacité à intégrer un 
contenu historique et humain dans une 
œuvre murale contemporaine. à créer 
une fresque monumentale en hommage 
aux personnes fondatrices de la ville. 
Cette œuvre collective, conçue avec 
la participation active des personnes 
aînées, prendra place sur le mur est des 
Galeries du Vieux-Port. 

Date limite de dépôt : 16 mai, à midi

  Heures d’ouverture 
de l’écocentre

1er mai au 31 octobre 2025 

˚ Lundi au vendredi : 7 h 30 à 16 h

˚ Samedi : 8 h 30 à 16 h

˚ Dimanche : fermé

  Bac brun: collectes estivales

À compter de la semaine du 11 mai 
2025, la collecte de votre bac brun se 
fera toutes les semaines, et ce, jusqu’à 
la fin de septembre. Le tri à la source, 
un geste clé pour la saine gestion des 
matières résiduelles !

Rappel : n’oubliez pas de mettre votre bac 
au bord du chemin à chaque collecte, 
même s’il n’est pas plein.

Consultez le calendrier des collectes 
2025 sur le site Internet www.lebacbrun.
com ou par téléphone au 1 833 BAC BRUN.

À Matane, on a le compost à cœur !

  Ventes de garage 2025

Une formule simplifiée et plus flexible 
pour les inscriptions 

Bonne nouvelle pour les adeptes de 
ventes de garage ! Cette année, nous 
vous proposons une formule simplifiée : 
plus besoin de s’inscrire. Il suffit de 
respecter les dates autorisées et de 
suivre la réglementation en vigueur.

Dates des ventes de garage

˚ 16, 17, 18 et 19 mai 2025

˚ 30, 31 mai et 1er juin 2025

˚ 27, 28, 29 juin 2025

˚ 25, 26 et 27 juillet 2025

˚ 1er, 2 et 3 août 2025

˚ 29, 30, 31 août et 1er septembre 2025

  Prévention des incendies

Chaque printemps, c’est en moyenne 
144 incendies de forêt qui sont causés 
accidentellement par des résidents au 
Québec. Le brûlage des rebuts est une 
des principales causes de feux de forêt. 
Les flammes peuvent rapidement se 
propager aux zones boisées et causer 
des incendies de grande envergure. 

Les CONSÉQUENCES peuvent être 
désastreuses, tant pour les écosystèmes 
naturels que pour les communautés 
avoisinantes.

˚ Avant d’allumer un feu de brûlage, il 
faut s’assurer que le ministère des 
Ressources naturelles et des Forêts 
(MRNF) n’a pas décrété d’INTERDIC-
TION D’ALLUMER DES FEUX À CIEL 
OUVERT. Pour le vérifier, consultez les 
restrictions en vigueur sur le site web 
de la SOPFEU.

˚ Il est également important de faire la 
demande d’un permis de brûlage au 
service incendie de la ville de Matane 
et de respecter la réglementation 
municipale attachée à celui-ci.

˚ Il existe d’autres alternatives 
écologiques et sécuritaires pour 
disposer des rebuts, comme le 
compostage, la collecte de résidus 
verts ou l’écocentre.

Vous pouvez retrouver l’ensemble des appels de projets, ainsi que les formulaires de dépôt 
de projets sur notre site Internet.

  Grand vide-grenier – samedi 24 mai 2025 

Cette année, nous organisons un grand 
vide-grenier sur la dalle du Colisée 
Béton-Provincial le samedi 24 mai 
de 10 h à 16 h. 

Envie de vendre ou de faire 
du tri chez vous ? 
Pour 15 $, réservez votre kiosque 
(10 pi x 10 pi ou 3,04 x 3,04 mètres)
 avec deux tables incluses.

Ambiance festive avec animations, 
musique et une buvette sur place 
(breuvages & hot-dogs)

Inscription
Période d’inscriptions et de réservation : 
du lundi 7 avril au jeudi 15 mai au 
secrétariat des loisirs (à l’hôtel de ville) 
ouvert du lundi au jeudi de 8 h 30 à 12 h 
et de 13 h à 16 h 30. 

Attention les places sont limitées !

Venez en famille, entre amis ou en solo 
pour dénicher des trésors et passer un 
bon moment ! Une belle occasion de 
désencombrer, de donner une seconde 
vie à vos objets et de faire rayonner 
l’esprit communautaire !

  Les présentoirs exposent

Une invitation à découvrir l’été en images

L’été approche, et les présentoirs s’animent 
de nouveaux visuels éclatants ! Deux 
expositions captivantes sont à découvrir 
un peu partout sur notre territoire :

˚ Piste et pelouse, une œuvre de 
Mylène Fortin et Maryse Bouchard, 
accompagnée des photographies de 
Caroline Vukovic

˚ Une rétrospective de projets de 
médiation culturelle réalisés à 
Matane entre 2021 et 2025, incluant 
Créa/tures, L’Arche de Zoé (2022), et 
Farandoles, des initiatives artistiques 
et intergénérationnelles portées par 
Gilles Girard, avec la collaboration de 
Katy Rioux, John Kerkhoven, des aînés 
et des enfants des écoles de la région

  Collecte d’encombrants et collecte des résidus verts

Grand nettoyage du printemps 2025 !
Nous désirons vous informer que nous organisons une collecte d’encombrants destinée 
aux propriétés résidentielles ainsi qu’une collecte des surplus de résidus verts.
Ces collectes se feront en cinq parties distinctes pour autant de secteurs :

Secteur/quartier
Collecte 
d’encombrants

Collecte des 
résidus verts

Saint-Rédempteur Lundi 12 mai 19 et 26 mai

Centre-ville, Place Chaleur, Grand-Détour et route 195 Jeudi 15 mai 19 et 26 mai

Petit-Matane (partie de Saint-Jérôme-de-Matane) Lundi 19 mai 21 et 28 mai

Bon-Pasteur et Matane-sur-Mer Mercredi 21 mai 19 et 26 mai

Saint-Luc-de-Matane Vendredi 23 mai 22 et 29 mai

Vous devez déposer en bordure de rue

Les objets lourds et volumineux 
(ex. : meubles, électroménagers, 
portes, évier, chauffe-eau, toilette, etc.)

Vous devez transporter vous-même 
à l’écocentre : 

˚ Résidus domestiques dangereux (RDD)

˚ Rebuts de construction, rénovation 
et démolition (brique, gypse, bardeaux, 
ciment, tapis, prélart, etc.)

˚ Fenêtres

˚ Pneus sans jante (diamètre maximum 
48 pouces)

˚ Appareils électroniques et informatiques

Sont admis dans la collecte 
des résidus verts :

˚ Les feuilles mortes

˚ Résidus de déchaumage et autres 
résidus végétaux, sans ordures 
ménagères

Ces résidus devront être déposés 
dans des sacs en papier biodégradables
et placés à côté du bac brun.

Attention : Les paquets de branches ne 
sont plus acceptés dans la collecte des 
résidus verts et doivent être amenés à 
l’écocentre. Les petites branches de moins 
de 30 cm et d’un diamètre inférieur à 
1 cm sont autorisées dans le bac brun 
et dans un sac en papier biodégradable 
lors de la collecte des résidus verts.

  Bibliothèque municipale

Tous les jeudis de 9 h 30 à 11 h

Animation thématique pour les tout-
petits, en collaboration avec la Maison 
des familles. Pour réserver sa place, 
téléphonez au 418 562-0918

  Du nouveau 
pour votre bac bleu!

Depuis janvier 2025, de nouvelles 
normes s’appliquent à votre bac bleu. 
Éco Entreprises Québec a simplifié la 
liste des matières recyclables. 

Il suffit d’inclure ceci à votre bac bleu : 
contenants, emballages, imprimés. 
C’est tout ! 
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vous
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Mai s’épanouit avec 
ses fleurs délicates, les 
polyphonies naturelles 
des oiseaux et les averses 
qui vivifient la terre. 

Les perce-neige illuminent 
les herbes ébouriffées par 
la saison disparue, tandis 
que les vélos et les jeux 
des enfants redonnent vie 
aux rues et chemins. 

Le printemps, dans toute 
sa splendeur, se glisse dans 
nos jours et nos cœurs.
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  Appel de projets :
Journées de la culture 2025!

Nous invitons les artistes amateurs 
et professionnels ou les organismes 
et entreprises résidant dans la MRC 
de La Matanie à soumettre un projet 
qui favorise l’accès du grand public 
aux arts et à la culture par le biais de 
la médiation culturelle.

Date limite de dépôt : 6 juin, à midi

Pour plus de détails sur chacun 
des sujets en culture et en loisirs : 
communiquez avec le Service des 
loisirs, de la culture et de la vie com-
munautaire par téléphone au 418 
562-2333 poste 2071, ou par courriel 
à l’adresse loisirs@ville.matane.qc.ca.

  Appel de projets :
Mémoire murale – fresque 
de nos aîné.e.s

Nous recherchons un artiste ou un 
collectif d’artistes ayant une sensibilité 
pour le travail collaboratif, la médiation 
culturelle, et une capacité à intégrer un 
contenu historique et humain dans une 
œuvre murale contemporaine. à créer 
une fresque monumentale en hommage 
aux personnes fondatrices de la ville. 
Cette œuvre collective, conçue avec 
la participation active des personnes 
aînées, prendra place sur le mur est des 
Galeries du Vieux-Port. 

Date limite de dépôt : 16 mai, à midi

  Heures d’ouverture 
de l’écocentre

1er mai au 31 octobre 2025 

˚ Lundi au vendredi : 7 h 30 à 16 h

˚ Samedi : 8 h 30 à 16 h

˚ Dimanche : fermé

  Bac brun: collectes estivales

À compter de la semaine du 11 mai 
2025, la collecte de votre bac brun se 
fera toutes les semaines, et ce, jusqu’à 
la fin de septembre. Le tri à la source, 
un geste clé pour la saine gestion des 
matières résiduelles !

Rappel : n’oubliez pas de mettre votre bac 
au bord du chemin à chaque collecte, 
même s’il n’est pas plein.

Consultez le calendrier des collectes 
2025 sur le site Internet www.lebacbrun.
com ou par téléphone au 1 833 BAC BRUN.
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Vous pouvez retrouver l’ensemble des appels de projets, ainsi que les formulaires de dépôt 
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musique et une buvette sur place 
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de nouveaux visuels éclatants ! Deux 
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et des enfants des écoles de la région
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sont plus acceptés dans la collecte des 
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vous proposons une formule simplifiée : 
plus besoin de s’inscrire. Il suffit de 
respecter les dates autorisées et de 
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que les vélos et les jeux 
des enfants redonnent vie 
aux rues et chemins. 

Le printemps, dans toute 
sa splendeur, se glisse dans 
nos jours et nos cœurs.

Photo : Louis-Philippe Cusson

  Appel de projets :
Journées de la culture 2025!

Nous invitons les artistes amateurs 
et professionnels ou les organismes 
et entreprises résidant dans la MRC 
de La Matanie à soumettre un projet 
qui favorise l’accès du grand public 
aux arts et à la culture par le biais de 
la médiation culturelle.

Date limite de dépôt : 6 juin, à midi

Pour plus de détails sur chacun 
des sujets en culture et en loisirs : 
communiquez avec le Service des 
loisirs, de la culture et de la vie com-
munautaire par téléphone au 418 
562-2333 poste 2071, ou par courriel 
à l’adresse loisirs@ville.matane.qc.ca.

  Appel de projets :
Mémoire murale – fresque 
de nos aîné.e.s

Nous recherchons un artiste ou un 
collectif d’artistes ayant une sensibilité 
pour le travail collaboratif, la médiation 
culturelle, et une capacité à intégrer un 
contenu historique et humain dans une 
œuvre murale contemporaine. à créer 
une fresque monumentale en hommage 
aux personnes fondatrices de la ville. 
Cette œuvre collective, conçue avec 
la participation active des personnes 
aînées, prendra place sur le mur est des 
Galeries du Vieux-Port. 

Date limite de dépôt : 16 mai, à midi

  Heures d’ouverture 
de l’écocentre

1er mai au 31 octobre 2025 

˚ Lundi au vendredi : 7 h 30 à 16 h

˚ Samedi : 8 h 30 à 16 h

˚ Dimanche : fermé

  Bac brun: collectes estivales

À compter de la semaine du 11 mai 
2025, la collecte de votre bac brun se 
fera toutes les semaines, et ce, jusqu’à 
la fin de septembre. Le tri à la source, 
un geste clé pour la saine gestion des 
matières résiduelles !

Rappel : n’oubliez pas de mettre votre bac 
au bord du chemin à chaque collecte, 
même s’il n’est pas plein.

Consultez le calendrier des collectes 
2025 sur le site Internet www.lebacbrun.
com ou par téléphone au 1 833 BAC BRUN.

À Matane, on a le compost à cœur !

  Ventes de garage 2025

Une formule simplifiée et plus flexible 
pour les inscriptions 

Bonne nouvelle pour les adeptes de 
ventes de garage ! Cette année, nous 
vous proposons une formule simplifiée : 
plus besoin de s’inscrire. Il suffit de 
respecter les dates autorisées et de 
suivre la réglementation en vigueur.

Dates des ventes de garage

˚ 16, 17, 18 et 19 mai 2025

˚ 30, 31 mai et 1er juin 2025

˚ 27, 28, 29 juin 2025

˚ 25, 26 et 27 juillet 2025

˚ 1er, 2 et 3 août 2025

˚ 29, 30, 31 août et 1er septembre 2025

  Prévention des incendies

Chaque printemps, c’est en moyenne 
144 incendies de forêt qui sont causés 
accidentellement par des résidents au 
Québec. Le brûlage des rebuts est une 
des principales causes de feux de forêt. 
Les flammes peuvent rapidement se 
propager aux zones boisées et causer 
des incendies de grande envergure. 

Les CONSÉQUENCES peuvent être 
désastreuses, tant pour les écosystèmes 
naturels que pour les communautés 
avoisinantes.

˚ Avant d’allumer un feu de brûlage, il 
faut s’assurer que le ministère des 
Ressources naturelles et des Forêts 
(MRNF) n’a pas décrété d’INTERDIC-
TION D’ALLUMER DES FEUX À CIEL 
OUVERT. Pour le vérifier, consultez les 
restrictions en vigueur sur le site web 
de la SOPFEU.

˚ Il est également important de faire la 
demande d’un permis de brûlage au 
service incendie de la ville de Matane 
et de respecter la réglementation 
municipale attachée à celui-ci.

˚ Il existe d’autres alternatives 
écologiques et sécuritaires pour 
disposer des rebuts, comme le 
compostage, la collecte de résidus 
verts ou l’écocentre.

Vous pouvez retrouver l’ensemble des appels de projets, ainsi que les formulaires de dépôt 
de projets sur notre site Internet.

  Grand vide-grenier – samedi 24 mai 2025 

Cette année, nous organisons un grand 
vide-grenier sur la dalle du Colisée 
Béton-Provincial le samedi 24 mai 
de 10 h à 16 h. 

Envie de vendre ou de faire 
du tri chez vous ? 
Pour 15 $, réservez votre kiosque 
(10 pi x 10 pi ou 3,04 x 3,04 mètres)
 avec deux tables incluses.

Ambiance festive avec animations, 
musique et une buvette sur place 
(breuvages & hot-dogs)

Inscription
Période d’inscriptions et de réservation : 
du lundi 7 avril au jeudi 15 mai au 
secrétariat des loisirs (à l’hôtel de ville) 
ouvert du lundi au jeudi de 8 h 30 à 12 h 
et de 13 h à 16 h 30. 

Attention les places sont limitées !

Venez en famille, entre amis ou en solo 
pour dénicher des trésors et passer un 
bon moment ! Une belle occasion de 
désencombrer, de donner une seconde 
vie à vos objets et de faire rayonner 
l’esprit communautaire !

  Les présentoirs exposent

Une invitation à découvrir l’été en images

L’été approche, et les présentoirs s’animent 
de nouveaux visuels éclatants ! Deux 
expositions captivantes sont à découvrir 
un peu partout sur notre territoire :

˚ Piste et pelouse, une œuvre de 
Mylène Fortin et Maryse Bouchard, 
accompagnée des photographies de 
Caroline Vukovic

˚ Une rétrospective de projets de 
médiation culturelle réalisés à 
Matane entre 2021 et 2025, incluant 
Créa/tures, L’Arche de Zoé (2022), et 
Farandoles, des initiatives artistiques 
et intergénérationnelles portées par 
Gilles Girard, avec la collaboration de 
Katy Rioux, John Kerkhoven, des aînés 
et des enfants des écoles de la région

  Collecte d’encombrants et collecte des résidus verts

Grand nettoyage du printemps 2025 !
Nous désirons vous informer que nous organisons une collecte d’encombrants destinée 
aux propriétés résidentielles ainsi qu’une collecte des surplus de résidus verts.
Ces collectes se feront en cinq parties distinctes pour autant de secteurs :

Secteur/quartier
Collecte 
d’encombrants

Collecte des 
résidus verts

Saint-Rédempteur Lundi 12 mai 19 et 26 mai

Centre-ville, Place Chaleur, Grand-Détour et route 195 Jeudi 15 mai 19 et 26 mai

Petit-Matane (partie de Saint-Jérôme-de-Matane) Lundi 19 mai 21 et 28 mai

Bon-Pasteur et Matane-sur-Mer Mercredi 21 mai 19 et 26 mai

Saint-Luc-de-Matane Vendredi 23 mai 22 et 29 mai

Vous devez déposer en bordure de rue

Les objets lourds et volumineux 
(ex. : meubles, électroménagers, 
portes, évier, chauffe-eau, toilette, etc.)

Vous devez transporter vous-même 
à l’écocentre : 

˚ Résidus domestiques dangereux (RDD)

˚ Rebuts de construction, rénovation 
et démolition (brique, gypse, bardeaux, 
ciment, tapis, prélart, etc.)

˚ Fenêtres

˚ Pneus sans jante (diamètre maximum 
48 pouces)

˚ Appareils électroniques et informatiques

Sont admis dans la collecte 
des résidus verts :

˚ Les feuilles mortes

˚ Résidus de déchaumage et autres 
résidus végétaux, sans ordures 
ménagères

Ces résidus devront être déposés 
dans des sacs en papier biodégradables
et placés à côté du bac brun.

Attention : Les paquets de branches ne 
sont plus acceptés dans la collecte des 
résidus verts et doivent être amenés à 
l’écocentre. Les petites branches de moins 
de 30 cm et d’un diamètre inférieur à 
1 cm sont autorisées dans le bac brun 
et dans un sac en papier biodégradable 
lors de la collecte des résidus verts.
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Je ne sais pas ce que vous avez pensé 
de la dernière campagne électorale 
fédérale, mais pour ma part, je l’ai 
trouvée d’une platitude affl igeante. 

Carol-Ann Kack

Avec tout le respect que je dois à 
celles et ceux qui ont le courage de 
se présenter en politique, le contexte 
actuel a rendu le spectacle particuliè-
rement terne. Qui, parmi les candidats 
au poste de premier ministre, aurait 
réellement les épaules pour tenir tête 
à Donald Trump?

Selon de nombreux analystes, c’est 
la question qui préoccupait le plus 
les électeurs canadiens. À tel point 
que le taux de participation a atteint 
son plus haut niveau depuis 1993. 
En regardant les débats des chefs, 
j’ai été frappée, une fois de plus, par 
l’absence totale de femmes. Une 
scène que nous avons déjà vue trop 
souvent. Imaginez un instant un débat 

des chefs composé uniquement de 
femmes. Trouvez-vous cela étrange?

Si oui, posez-vous la question : pour-
quoi ne le serait-ce pas tout autant 
lorsque seuls des hommes occupent 
l’espace politique? Il n’y a rien de 
«  normal  » à ce que la moitié de la 
population soit ainsi écartée des lieux 
de pouvoir. Et pourtant, à force de voir 
ces images, on fi nit par s’y habituer.

Moins de candidatures féminines?

Au Québec, la proportion de femmes 
candidates est en recul : 43% en 2019, 
41% en 2021, et seulement 37,9% en 
2025. Une bien mince consolation : 
alors que les femmes représentent à 
peine 20% des élu·es au parlement 
canadien, elles forment 30% de la 
députation fédérale québécoise. 
Depuis la décriminalisation de l’avor-
tement en 1988, pas moins de cin-
quante projets de loi ont été déposés 
par des députés conservateurs visant 

à restreindre ce droit. Le plus récent 
date de 2023, et 100% des élu·es 
conservateurs l’ont appuyé. Les mou-
vements dits « pro-vie » ou « anti-choix 
» prennent de l’ampleur, y compris 
au Québec. Le recul des droits des 
femmes aux États-Unis donne sans 
aucun doute de l’élan à ces groupes. 
Dans ce contexte, la baisse de la repré-

sentation féminine lors de la dernière 
élection m’inquiète profondément. 
Où étaient les femmes? La place des 
femmes en politique est diffi cile à 
prendre, mais aussi à conserver. C’est 
encourageant, mais peut-on parler de 
mission accomplie? J’aimerais pou-
voir le dire, mais je crains que non.

Quatre des chefs lors de la campagne fédérale : Mark Carney, Yves-François Blanchet, Jagmeet 
Singh et Pierre Poilievre. Photo courtoisie Commission des débats des chefs

Chronique

Fédérales 2025 : où étaient les femmes ?
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Le journal que vous lisez actuellement 
est le fruit d’une équipe d’artisans 
qui a travaillé fort pour vous livrer 
une source d’information pertinente, 
claire et fiable. C’est notre mantra.

Johanne Fournier

Les médias locaux ont une impor-
tance névralgique pour nos collecti-
vités. Ils resserrent les liens entre ses 
habitants. Nous sommes là où vous 
vivez et où l’éditeur, les journalistes, 
conseilleurs publicitaires, graphistes 
et autres travailleurs essentiels à la 
conception de votre journal vivent.

En somme, nous sommes au cœur de 
votre vie. Les artisans de ces médias 
de proximité parcourent de vastes 
territoires pour vous informer et vous 
offrir des nouvelles souvent oubliées 
des grands médias, mais qui sont si 
importantes pour vous et pour nous.

Dans votre média régional, vous vous 

reconnaissez. Avec une information 
locale de qualité, vous apprenez à 
découvrir ce que font les gens qui 
vous entourent, ce qu’ils pensent, qui 
ils sont.

De cette façon, vous comprenez 
mieux le monde qui gravite autour 
de vous. Votre journal vous informe 
des activités qui animent votre com-
munauté, contribuant ainsi à la rendre 
plus dynamique.

Créer des liens

Votre journal régional crée des liens. 
Contrairement aux réseaux sociaux, 
où la vérité et le mensonge se côtoient, 
les médias locaux offrent une informa-
tion professionnelle, où les faits sont 
vérifiés et validés. En l’absence d’une 
information de qualité, la confiance 
des gens s’effrite.  Les médias régio-
naux forcent nos élus à rendre des 
comptes aux personnes qui les ont 
portés au pouvoir. En d’autres mots, 

les médias sont les chiens de garde 
de la démocratie. 

Nous sommes aussi les gardiens de la 
mémoire de nos collectivités. Aucune 
organisation n’écrit l’histoire de notre 
milieu, jour après jour, comme le 
font les médias de proximité. Souve-

nez-vous de cette phrase de l’ancien 
premier ministre René Lévesque lors 
d’un discours prononcé devant des 
journalistes régionaux à Pointe-au-
Pic, en 1978 : « Être informé, c’est être 
libre. »

Une mêlée de presse avec le maire de Rimouski, Guy Caron. Photo Olivier Therriault

Chronique

Une presse régionale au cœur de votre vie

19
 ǀ 7

 m
ai

 2
02

5 
ǀ L

e 
So

ir 
• L

a 
M

at
an

ie
 • 

La
 H

au
te

-G
as

pé
sie



Dans ces pages, nous rendons hommage à ceux et celles qui ont quitté ce 
monde, mais dont la lumière continue de briller dans le coeur de ceux qui 
les ont aimés. Chaque nom, chaque visage, chaque souvenir raconté ici 
témoigne d’une vie unique, riche de moments, de liens, de gestes d’amour et 
d’humanité. Nous ne pleurons pas seulement leur absence, nous célébrons 
leur passage. 

Célébrer la vie, c’est reconnaître la trace laissée. C’est se rappeler les rires 
partagés, les valeurs transmises, la force de leur présence. C’est dire merci 
pour ce qu’ils ont été, pour ce qu’ils nous ont donné. Dans le silence de 
l’absence, puissent ces mots et ces hommages faire écho à l’amour et au 
respect qui leur sont portés. Puissent-ils résonner comme une douce 
mélodie, rappelant à chacun que, même dans la séparation, l’amour 
perdure. 

Chaque anecdote, chaque souvenir est une pierre précieuse ajoutée au 
grand édi� ce de leurs vies. En lisant ces récits, nous tissons ensemble les � ls 
invisibles de la mémoire collective, rassemblant les fragments de bonheur 
et de sagesse qu’ils ont laissés derrière eux. Lorsque nous évoquons leur 
nom, c’est une promesse faite de ne jamais oublier, de faire vivre leur 
héritage à travers nos actions, nos rêves, nos espoirs. Que ces témoignages 
soient une source de réconfort et de paix, une invitation à continuer de 
marcher sur les chemins qu’ils ont tracés. Ainsi, nous honorons non 
seulement leur mémoire, mais aussi la beauté de la vie qu’ils ont vécue, 
une vie qui continue de nous inspirer chaque jour. Que leur lumière guide 
nos pas et illumine notre chemin.

Célébration de la vie

La famille et les proches ont la profonde tristesse de vous an-
noncer le décès de madame Marie-Anna ‘’Manon’’ Ross, décé-
dée au CHSLD de Matane, le 26 avril 2025, à l’âge de 82 ans et 
3 mois. Elle demeurait à Matane et autrefois à Rimouski. Elle était 
l’épouse de feu monsieur Georges-Henri Ross. Elle était la fi lle de 
feu monsieur Octave Ross et de feu madame Hélène Deschênes.

Madame Ross laisse dans le deuil ses enfants : Francis (Julie Du-
mouchel-Deschênes), Nancy (Mathieu Lemay), ses petits-enfants : 
François-Xavier, Félix-Antoine, Louis-David. Elle était la sœur de : 
feu Marius, feu Gabriel (Nicole Constantin). Elle laisse aussi dans 
le deuil ses belles-sœurs et ses beaux-frères de la famille Ross, 
ses neveux et ses nièces, ses cousins et ses cousines ainsi que 
plusieurs parents et amis(es).

La famille recevra les condoléances à la Maison commémorative familiale ROULEAU au 
315, boulevard Dion, Matane, le vendredi 9 mai 2025, de 19 h à 21 h. La célébration commémo-
rative aura lieu à la Salle des rituels de la Maison commémorative familiale Rouleau à Matane, 
le samedi 10 mai, à 11 h. Samedi, jour de la célébration, la Maison commémorative ouvrira à 
compter de 9 h. L’inhumation aura lieu au cimetière de Matane.

Les membres de la famille tiennent à exprimer toute leur reconnaissance au personnel soignant 
du CHSLD de Matane, pour leur écoute, leur humanisme et pour la qualité des soins prodigués. 
Ceux et celles qui le désirent peuvent envoyer des marques de sympathie ou faire un don à la 
Société Alzheimer Bas St-Laurent par l’entremise de l’hôtesse. Sur le site lrouleau.com, vous 
pouvez consulter cet avis de décès.

Mme Marie-Anna 
« Manon » Ross

Tél. : 418 562-2166
205, rue Thibeault, Matane | www.lrouleau.com

Avis de décès
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La 31e édition du Grand McDon qui 
se tiendra le 8 mai sera l’occasion 
d’amasser des fonds pour les Œuvres 
des Manoirs Ronald McDonald. Lors 
de cette journée, une partie des pro-
fits sur la nourriture et les breuvages 
servira pour la cause.

Dominique Fortier 

L’argent amassé sert à financer les 
Manoirs Ronald McDonald qui se 
veulent des lieux accueillants pour les 
familles qui doivent se déplacer vers 
les grands centres pour être auprès 
de leur enfant pendant qu’il reçoit des 
soins médicaux.

C’est notamment le cas de la famille 
du petit Malik Ratté de Matane qui a 
été diagnostiqué avec une rhabdo-
myolyse sévère, soit une attaque sur 
les cellules des tissus musculaires. 
Ce qui semblait être une grippe s’est 
rapidement aggravée en convul-
sions et détresse respiratoire. Après 
un passage à Rimouski, Malik a été 

transféré d’urgence à Québec, où il a 
été admis aux soins intensifs. Devant 
subir des traitements, sa famille a 
séjourné au Manoir Ronald McDonald 
à deux reprises totalisant 14 nuitées. 
Les Manoirs sont des endroits où les 
familles peuvent dormir, manger, se 
laver et se reposer au coût de 10 $ par 
famille pour une nuit.

On y retrouve aussi différents services 
comme la buanderie, une ludothèque 
et une bibliothèque. Le Manoir 
permet aux parents de rester à proxi-
mité de leur enfant hospitalisé tout 
en profitant d’un lieu où reprendre 
son souffle, se reposer, manger et 
se laver. En 2024, au Québec, des 
familles issues de 650 communautés 
ont bénéficié du soutien offert par les 
Manoirs Ronald McDonald.

Les gens sont donc invités à être 
généreux le 8 mai prochain en se ren-
dant au McDonald’s de Matane.

Les parents du petit Malik Ratté ont séjourné au Manoir Ronald McDonald à Québec. Photo 
courtoisie

Grand McDon : une façon de redonner

PROVINCE DE QUÉBEC
MUNICIPALITÉ SAINTE-FÉLICITÉ

AVIS PUBLIC
APPEL D’OFFRES

PROJET : RÉAMÉNAGEMENT DU BOUL.   
                   PERRON CENTRE
NUMÉRO D’APPEL D’OFFRES :
AO-53-2-08023-22-02
La Municipalité de Sainte-Félicité requiert des 
soumissions pour la réalisation des travaux 
de réaménagement du Boul. Perron centre à 
réaliser à l’été 2025. Les travaux incluent, sans 
toutefois s’y limiter :

• Aménagement d’une aire de biorétention 
(incluant plantation et drainage);

• Aménagement d’aires de stationnement;

• Construction de trottoirs et de bordures 
de béton;

• Mise en place de mobilier urbain;

• Pavage et engazonnement;

• L’excavation et le remblai requis dans le 
cadre des travaux.

Le soumissionnaire qui se verra octroyer le 
contrat devra réaliser les travaux selon les plans 
et devis réalisés par la Fédération québécoise 
des municipalités (FQM) en date du 25 avril 
2025.
La Municipalité ne s’engage à accepter ni 
la soumission la plus basse, ni aucune des 
soumissions reçues, et elle décline toute 
responsabilité à l’égard de l’un ou l’autre des 
soumissionnaires en cas de rejet de toutes 
les soumissions. Le contrat est adjugé sur 
décision du conseil de la municipalité, à sa seule 
discrétion, et la Municipalité ne peut être liée 
d’aucune autre façon que par une résolution de 
son conseil.
Date d’ouverture des soumissions :
« 22 mai 2025 à 15 h 00 »
Lieu du dépôt des soumissions : 
151, rue Saint-Joseph, C.P. 220, Sainte-Félicité 
(Québec) G0J 2K0

Sont admissibles à soumissionner au présent appel d’off res les soumissionnaires ayant un établissement 
au Québec ou dans un territoire visé par un accord intergouvernemental de libéralisation des marchés 
applicable à la Municipalité dans le cadre du présent appel d’off res, soit l’Accord Québec-Ontario (AC-
CQO) et l’Accord de libre-échange canadien (ALEC).  

Les soumissionnaires doivent se procurer les documents d’appel d’off res sur le site du SEAO. Les frais 
sont fi xés selon la tarifi cation établie par le SEAO.  

Une garantie de soumission de 10 % du prix soumis doit accompagner 
la soumission. 

Donné à Sainte-Félicité, CE 24e jour du mois d’avril 2025.

Yves Chassé, GMA
Directeur général 
Greffi  er-trésorier 

Municipalité de Sainte-Félicité

La Ville de Matane demande des soumissions relative-
ment aux services professionnels en environnement 
pour la réalisation d’une caractérisation du milieu natu-
rel dans le cadre de son projet de protection côtière à 
Matane-sur-Mer.

CONDITIONS DE SOUMISSION
Toutes les conditions sous mentionnées du présent ap-
pel d’offres sont contenues à l’intérieur des documents 
de soumission, lesquels sont vendus exclusivement par 
le biais du Système électronique d’appel d’offres (SÉAO) 
accessible à l’adresse Internet suivante:
https://www.seao.ca (numéro d’avis 532080532401). 
Les documents sont disponibles à compter du 7 mai 
2025.
Les soumissions devront être valides pour une période 
de quatre-vingt-dix (90) jours à compter de la date d’ou-
verture des soumissions.

CONDITIONS D’ADMISSION
Outre les experts-conseils en environnement ayant un 
établissement au Québec, sont autorisés à soumission-
ner pour l’exécution des travaux, ceux qui ont un éta-
blissement dans une province ou un territoire visé par 
un accord intergouvernemental de libéralisation des 
marchés applicable à la municipalité.

OUVERTURE DES SOUMISSIONS
Les soumissions (1 original et 4 copies) devront parvenir, 
sous enveloppes scellées, avant 11 h, heure du Conseil 
national de recherches du Canada (heure du Qué-
bec), le mardi 27 mai 2025 au bureau du greffe sis au 

230, avenue Saint-Jérôme, Matane (Québec) G4W 3A2. 
L’enveloppe devra porter la mention : « SOUMISSION: 
CARACTÉRISATION DU MILIEU NATUREL – PROJET 
DE PROTECTION CÔTIÈRE – MATANE-SUR-MER ». 
L’ouverture publique des soumissions s’y fera à comp-
ter de 11 h 05 le même jour et au même endroit. Les 
soumissions reçues par télécopieur ou par courrier élec-
tronique ne sont pas acceptées. Les soumissions reçues 
après l’heure de tombée seront retournées aux soumis-
sionnaires sans être ouvertes. Date limite de dépôt des 
plaintes (DDP) : 20 mai 2025. Date limite pour répondre 
aux plaintes (DRP) : 23 mai 2025.

Cette enveloppe scellée devra contenir :
• Une enveloppe cachetée intitulée « Formule de prix 

– Ne pas ouvrir » contenant uniquement la formule 
de soumission et le bordereau de soumission.

Toute soumission déposée en vertu de la présente de-
mande sera évaluée en vertu d’un système de pondéra-
tion et d’évaluation en deux étapes, tel que décrit dans 
les documents de soumission.

La Ville de Matane ne s’engage à accepter ni la plus 
basse ni aucune des soumissions reçues et n’assume 
aucune obligation de quelque nature que ce soit envers 
le ou les soumissionnaires. La Ville de Matane se réserve 
le droit d’accorder le contrat en partie seulement.

Donné à Matane, ce 23e jour du mois d’avril de l’an 
deux mille vingt-cinq.

La greffière,
Me Marie-Claude Gagnon, OMA

Avocate

CARACTÉRISATION DU MILIEU NATUREL
PROJET DE PROTECTION CÔTIÈRE – MATANE-SUR-MER
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25 ANS 
VOUS !

av
ec

Pour célébrer notre anniversaire 

JUSQU’À 25 % de RABAIS*

Lots de marchandises 
jusqu’à 50%

*Sur la marchandise à prix régulier sélectionnée en magasin 

Sous-vêtements | Vêtements de nuit 
Maillots de bain, couvre-maillots et vêtements d’été 

CONCOURS
À gagner avec un 
achat en magasin 

2 sacs de plage 
remplis de surprises,
10 chèques-cadeaux 

de 25,00 $

Suivez notre page Facebook pour 
une chance de plus pour participer.
Tirage le 31 mai 2025

Merci de votre fi délité!

Pour cette 12e édition, PHOS a fait 
appel à plus de 60 artistes et créateurs 
d’ici et d’ailleurs qui exposeront et per-
formeront pendant un mois, soit du 16 
mai au 15 juin.

Dominique Fortier 

Accompagné de son équipe, le com-
missaire de l’événement, Alexis Lange-
vin-Tétrault, revient à la barre de PHOS 
et propose une programmation éclec-
tique au tour de la thématique «  Son, 
image silence ».

Tout au long de l’événement, le public 
pourra contempler des œuvres où 
l’image et le son se marient. Qu’il 
s’agisse de la sculpture audiovisuelle 
de Navid Navab ou du projet de 
faire revivre de vieilles technologies 
optiques par le numérique de Maxime 
Corbeil-Perron, ces installations audio-
visuelles promettent d’en mettre plein 
la vue.

Des artistes internationaux de renom-
mée seront de cette édition de PHOS 
ainsi que des créateurs locaux et des 
étudiants du Cégep de Matane qui 
auront aussi l’occasion de faire décou-
vrir tout leur savoir-faire. Des concerts 
audiovisuels, des expositions collec-
tives et des présentations de projets 
de fi n d’études seront aussi à l’honneur 
tout au long de l’événement. Il y aura 
aussi la présentation de documentaires, 
toujours sur la thématique du son et de 
l’image, comme un fi lm sur l’œuvre de 
Michel Gondry.

Entrer en contact avec le public

« Je veux amener les artistes les plus inté-
ressants et leurs œuvres au Québec et 
les faire entrer en contact avec le public 
et avec nos artistes d’ici », explique le 
commissaire et artiste originaire de 
Baie-Comeau, Alexis Langevin-Tétrault. 
L’événement PHOS se déroulera dans 
différents lieux de Matane. Programma-
tion au www.espacephos.net.

PHOS à Matane : 60 artistes attendus

Discrete pulse of light de l’artiste Guillaume Côté est l’une des performances qui se 
tiendra pendant l’événement PHOS. Photo Courtoisie
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L’AUTHENTICITÉ, LE SECRET DE NOTRE RÉUSSITEL’AUTHENTICITÉ, LE SECRET DE NOTRE RÉUSSITE

967, du Phare Ouest I Matane  Gagne du temps ! Fais préparer ta commande au 418-562-2023

Au coe� de la Matanie Au coe� de la Matanie 
depuis plus de 35 ans

Sur présentation de ce coupon I Valide jusqu’au 14 mai 2025Valide jusqu’au 14 mai 2025

de rabaisde rabais
À l’achat d’une pizza 
de 12 pouces et plus5$

Injection de Nutella

NOUVEAUTÉ
Injection de Nutella

NOUVEAUTÉ

SPÉCIALITÉS
BAR LAITIER

CANTINE
 FRUITS DE MER

 PIZZA

La Matanaise Julie Côté nourrit une 
passion pour l’écriture qui l’a menée 
à publier pas moins de huit romans 
en seulement cinq ans. Portrait d’une 
passionnée pour qui l’inspiration n’a 
pas de limites.

Dominique Fortier 

Certains connaissent Julie comme 
cette voix qu’on a entendue longtemps 
à la radio. D’autres l’ont découvert lors 
de matchs d’improvisation. Par contre, 
beaucoup de gens ignorent qu’elle 
est aussi une auteure qui a publié huit 
romans, flirtant autant avec le fantas-
tique que la romance et le drame. 

La passion de l’écriture ne date pas 
d’hier. Dès son jeune âge, Julie avait 
déjà un fort intérêt pour la création 
littéraire. « Lorsqu’on devait faire des 
textes dans nos cours de français, 
autant au primaire qu’au secondaire, 
c’était tout le temps mon moment 
préféré », explique l’auteure.

Alors qu’elle était adolescente, elle 
a effleuré la poésie et a écrit un peu 
de « fan fiction ». Toutefois, les nom-
breuses dissertations demandées 
pendant les études supérieures ont 
poussé Julie à prendre un pas de 
recul pendant une dizaine d’années.

Le plaisir d’écrire et de créer des uni-
vers n’a toutefois jamais été bien loin 
dans sa tête. Un concours de circons-
tances a fait que l’auteure s’est remise 
à l’écriture il y a dix ans.

« Étrangement, l’inspiration me venait 
en anglais. C’était plus naturel pour 
moi », précise celle qui a adopté le 
nom de plume de CM Peters qui est 
un amalgame de la première lettre de 
son nom, celui de ses parents et du 
nom de son beau-père. 

Le premier roman a finalement été 
publié en 2018.

Il s’agit de « Pawns : every family has 
its secrets », un livre qui raconte l’his-

toire d’une héritière qui se retrouve au 
pied du mur lorsqu’elle découvre les 
secrets laissés derrière par son père. 

Julie Côté a aussi laissé son amour de 
l’Écosse dicter ses deux romans sub-
séquents, dans un style fantastique 
où une jeune fille découvre qu’elle est 
une sorcière… mais sans pouvoir. « La 
magie et le surnaturel m’ont toujours 

inspiré. J’ai créé l’univers de A à Z, 
incluant tous les Dieux avec lequel j’ai 
mélangé la tradition écossaise. »

« Pour la suite des choses, j’aimerais 
explorer le monde policier. D’ailleurs, 
chaque fois que quelque chose m’ins-
pire, je le prends en note et j’essaie 
ensuite de l’intégrer dans un de mes 
romans. »

Julie Côté a publié pas moins de huit romans depuis 2018. Photo Dominique Fortier

L’univers littéraire éclaté de Julie Côté
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OFFRE D’EMPLOI

DIRECTEUR(TRICE) D’USINE
• Vous êtes axé sur les résultats
• Vous avez un excellent esprit d’analyse
• Vous êtes rigoureux(euse) et 

habile en communication
• Vous êtes le maître de l’organisation

**POUR POSTULER OU POUR PLUS D’INFORMATIONS, 
CONTACTEZ LÉO LÉVESQUE AU 418 354-8265**

REJOIGNEZ
L’ÉQUIPE

Entreprise en 
pleine expansion

Travail à
l’ann

ée
garanti.

Le Service d’accueil des nouveaux 
arrivants de La Matanie a lancé un 
recueil d’extraits de correspondances 
entre aînés et immigrants intitulé « J’ai 
trouvé le calme et ça me convient ». 

Dominique Fortier 

Ce projet a été pensé par un comité 
interculturel qui souhait réaliser 
quelque chose qui mariait l’art, la 
langue et la rencontre des géné-
rations. C’est alors qu’Élise Halot a 
ramassé toutes les suggestions et de 
là est né l’idée de jumeler des aînés et 
de personnes issues de l’immigration 
et de les faire correspondre par lettres 
comme à l’époque et de produire 
un recueil. «  Nous avons approché 
la classe de francisation de Mélanie 
Gagné et la réponse a été massive. 
Nous avions 19 personnes intéressées 
à participer au projet. Nous avons 
donc contacté un groupe d’écriture 
qui se réunit chaque semaine dont 
plusieurs sont des personnes à la 
retraite. Nous avons également trouvé 

d’autres aînés pour en avoir autant 
que nous avions de personnes immi-
grées  », explique la coordonnatrice 
du projet, Cloé Paquette.

Les premières lettres ont été écrite 
par les personnes immigrantes et 
les aînés choisissaient les correspon-
dances qui les rejoignaient le plus 
afin de tisser un lien initial. Une fois le 
jumelage complété, les participants 
ont échangé des écrits pendant trois 
mois sans jamais se rencontrer. À la fin 
des échanges, Cloé a remis les lettres 
à Anick Arsenault qui soigneusement 
sélectionné des extraits représentatifs 
sous différents thèmes pour produire 
le recueil. Elle y a également ajouté sa 
plume en composant un petit poème 
pour chacun des thèmes.

Se livrer ouvertement

Au terme des correspondances, les 
participants ont enfin pu se rencon-
trer en personne après avoir échangé 
sur leurs réalités respectives. «  On 

a constaté que les personnes se 
livraient ouvertement et beaucoup 
de confidences en ont découlé. Pour 
plusieurs immigrants, c’était une 
expérience fort émotive puisque 
dans plusieurs cultures, les aînés 
vivent avec la famille jusqu’à la toute 
fin. Ç’a donné lieu à des histoires très 
touchantes dont une en particulier 
où la personne immigrante a révélé 

à sa correspondante qu’elle avait le 
même nom que sa grand-mère. Cette 
dernière lui a répondu qu’elle pour-
rait être sa grand-mère québécoise », 
ajoute Cloé Paquette.

Le recueil sera disponible gratuite-
ment dans différentes municipalités 
et librairies.

Les participants au projet de correspondances étaient présents pour le lancement du recueil. 
Photo courtoisie Tatum Guillermic

Tisser des liens entre aînés et immigrants 
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HORIZONTALEMENT
1. Dire est celle de ride — À moi.
2. Contrat — Chat aux yeux bleus.
3. Revenir à la vie — Interjection pour appeler.
4. Confession — Puri� é.
5. Supposition — Arbrisseau d’Arabie 
 — Partie d’un arbre.
6. Lugubre.
7. Frêle — Deux — Lettre grecque.
8. Terminaison — Rapporte.
9. Jusqu’à la lassitude (À …) — Plante odorante.
10. Loi promulguée par un roi — Atteint d’autisme.
11. Laisser aller sa pensée 
 — Qui concerne les plus de 50 ans.
12. Frémir — Gros récipient.

VERTICALEMENT
1. Matière qui polit par frottement 
 — Donne à boire.
2. Taches sur la peau — Chef de � le.
3. Le plus vieux — Qui se fait à la dérobée.
4. Louche et sordide — De plus.
5. Grotte — Rubidium.

6. Élément chimique instable et radioactif 
 — Dans l’alphabet grec.
7. Communes paysannes russes 
 — Qui s’inquiète facilement.
8. Virtuosité — Après bis.
9. Éminence — Mesure agraire — 
 Derrière le miroir.
10. État américain — Songeur.
11. Qui sont à moi — Aussi.
12. Grande lavande — Gros plan.

M
O

T 
C

A
C

H
É
Le jeux du SoirLe jeux du SoirLe jeux du SoirLe jeux du SoirLe jeux du Soir

M
O

TS
 C

R
O

IS
É

S

SU
D

O
K

U RÈGLES DU JEU :
Vous devez remplir toutes les cases vides en plaçant 
les chiffres 1 à 9 une seule fois par ligne, une seule 
fois par colonne et une seule fois par boîte de 9 cases.

Chaque boîte de 9 cases est marquée d’un trait plus 
foncé. Vous avez déjà quelques chiffres par boîte 
pour vous aider. Ne pas oublier: vous ne devez jamais 
répéter plus d’une fois les chiffres 1 à 9 dans la même 
ligne, la même colonne et la même boîte de 9 cases. SO

LU
TIO

N D
E C

E M
OT

 CA
CH

É :
 UR

GE
NC

E

A
ALLERGIE
AMBULANCE
ANALYSE
ANESTHÉSIE
ANTIBIOTIQUE
B
BIOPSIE
BLESSURE
C
CARDIOLOGIE
CHAMBRE
CHIRURGIE
CIVIÈRE

CLINIQUE
CONSULTATION
D
DIAGNOSTIC
DIALYSE
DOSE
DOSSIER
DOULEUR
E
ÉCHOGRAPHIE
EXAMEN
F
FIÈVRE
FRACTURE

G
GAZE
GREFFE
GUÉRISON
I
INFECTION
L
LABORATOIRE
LIT
M
MALADE
MÉDECIN
MÉDICAMENT

N
NAISSANCE
O
ONCOLOGIE
OPÉRATION
P
PANSEMENT
PATIENT
PÉDIATRIE
PHARMACIE
PIQÛRE
PLAIE
PROTHÈSE

R
RADIOLOGIE
S
SALLE
SANTÉ
SÉJOUR
SERINGUE
SOINS
T
TEST
TRAITEMENT
TRANSFUSION
V
VACCIN

VIRUS
VISITE

Thème : 
À L’HÔPITAL
7 lettres
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La Haute-Gaspésie entend présenter 
sous peu une version assouplie du 
plan de protection du caribou pour 
limiter les contraintes qui pourraient 
faire mal à la MRC sur le plan éco-
nomique. D’autre part, le gouverne-
ment provincial s’était dit ouvert au 
dialogue afin que toutes les parties 
concernées y trouvent leur compte.

Dominique Fortier 

Des élus ont donc pris l’initiative de se 
rendre à Québec pour rencontrer la 
ministre responsable de la Gaspésie, 
Maïté Blanchette-Vézina.

La délégation était composée du 
préfet Guy Bernatchez ainsi que des 
maires, Marcel Soucy de Cap-Chat, 
Simon Deschênes de Sainte-An-
ne-des-Monts, Magella Émond de 
Mont-Saint-Pierre et Joël Côté de 
Sainte-Madeleine-de-la-Rivière-Ma-
deleine.

« Au lendemain de notre conférence 
de presse où nous avions présenté 
nos doléances face au plan proposé, 
le bureau de la ministre nous avait 
contactés pour planifier une ren-
contre. Pour démontrer notre sérieux, 
nous avons décidé de nous rendre 
directement à Québec. »

Pendant cette rencontre où des 
membres de l’équipe de la ministre 
Blanchette Vézina ainsi que le député 
caquiste de Gaspé, Stéphane Ste-
Croix étaient présents, les élus de la 
Haute-Gaspésie ont mis cartes sur 
table.

« Nous peaufinons une contre-propo-
sition à déposer au ministère de l’En-
vironnement. Notre but était d’avoir 
le soutien de Maïté Blanchette Vézina 
dans nos démarches, ce que nous 
avons obtenu. Il a aussi été question 
de mesures de compensation et 
d’atténuation que le gouvernement 
adopterait lorsqu’il prendra position 

sur le dossier caribou », ajoute Guy 
Bernatchez.

Conscients des restrictions

Les élus locaux sont conscients qu’il y 
aura encore des restrictions lorsque la 
position finale du gouvernement sera 
officielle.

« Et c’est correct parce que nous ne 
sommes pas contre la protection du 
caribou, sauf que nous voulons des 
mesures qui ne sont pas trop contrai-
gnantes et nous souhaitons aussi 
de la prévisibilité pour nos entre-
prises, autant récréotouristiques que 
forestières », souligne le préfet de la 
Haute-Gaspésie.  

Des caribous de la Gaspésie Photo Stéphane Quintin

Contraintes financières en Haute-Gaspésie

Caribou : un plan assoupli réclamé

La MRC de La Matanie a lancé une 
consultation publique en vue du 
dépôt de son plan d’aménagement 
forestier intramunicipal quinquennal. 

Dominique Fortier 

Une partie des terre publiques situées 
à l’intérieur des municipalités de 
La Matanie sont gérées par la MRC. 

Ceux-ci représentent environ 13 000 
hectares. Le reste relève du gouver-
nement provincial.

Le rôle de la MRC doit donc gérer ces 
terres de la même façon que le gou-
vernement, mais à plus petite échelle. 
Grosso modo, il est surtout question 
de l’attribution des garanties d’appro-
visionnement, notamment pour les 

travaux sylvicoles et la récolte de bois, 
mais aussi pour des travaux de voirie.

L’ingénieure forestière à la MRC de La 
Matanie, Camille Arseneault explique 
que le plan d’aménagement indique 
où il y aura de l’activité dans les 
années à venir.

«  C’est aussi pour les utilisateurs de 
ces terres publiques comme les chas-
seurs, les citoyens qui ont des lots ou 
des baux de villégiature ou encore 
des acériculteurs qui ont des permis. 
Ça les renseigne sur ce qui risque de 
se passer à côté de chez eux. »

En même temps, les consultations 
permettent aux gens de lever le 
drapeau sur d’éventuelles probléma-
tiques sur des endroits en particulier, 
soit en raison d’une chemin abîmé ou 
de droits de passage. Ça peut être 
tout simplement pour demander aux 
autorités d’être avisés avant d’effec-
tuer des travaux. Les commentaires 

émis par les citoyens sont alors pris 
en considération par la MRC avant le 
dépôt final du plan d’aménagement.

Les citoyens sont donc invités à s’ex-
primer sur le sujet en consultant le 
plan projeté par municipalité et en 
remplissant un formulaire à cet effet 
sur le site internet de la MRC.

La récolte de bois et les travaux sylvicoles dictent une bonne partie du plan d’aménagement 
forestier. Photo Archives

Plan forestier : La Matanie consulte 

Pour de l’aide ou de l’hébergement

DEMANDEZ 
DE L’AIDE
Services gratuits,
sécuritaires et 
confidentiels
Maison d’aide et d’hébergement pour femmes 
violentées dans un contexe conjugal et leurs 
enfants. Joignez-nous

Le centre louise-Amélie

Tel.: 418 763-7641 | Texto: 418 967-8797
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 Le monde de la chasse et de la pêche 
traversait déjà des turbulences et 
s’ajoute le projet de loi 97 du régime 
forestier, qui inquiète les gestion-
naires de zecs et des grandes fédéra-
tions, qui ne savent pas s’ils pourront 
chasser en forêt publique, comme 
avant. 

Selon ce régime forestier, trois zones 
seront réservées à l’exploitation 
accrue de la forêt  : aménagement 
forestier prioritaire, conservation et 
usages multiples.

« Des chasseurs pourraient partielle-
ment avoir accès à ces zones entre 
les saisons des coupes de bois. Rien 
ne pourra y nuire aux activités de 
l’industrie. Aucune installation prévue 
pour la chasse ou la pêche ; pour-
voiries, chalets et zecs, sur ces terres 
publiques », selon les propos de la 
ministre Maïté Blanchette-Vézina, 
rapportés par Nicolas Lachance, du 
Journal de Québec (JdeQ). 

Le président du Réseau Zec, Guil-
laume Ouellet, estime que la majorité 
des 63  zecs sont près des scieries. 
« Est-ce qu’on peut garder notre 
place en forêt publique ». Son réseau 

occupe 48 000  km2 de territoire, 
compte 41 000 membres, des retom-
bées économiques de 300  M$ par 
an. Et 4 000  emplois en région en 
dépendent.

  « Les chasseurs et pêcheurs sont 
des acteurs à part entière de la 
gouvernance forestière », tranche la 
puissante Fédération québécoise 
des chasseurs et pêcheurs (125 000 
membres). Le projet de loi 97 confère 
trop de pouvoirs à l’industrie fores-
tière, sans consulter plusieurs utili-
sateurs et acteurs fauniques ». « Une 
réforme déséquilibrée, qui accorde 
la priorité à l’approvisionnement du 
bois au détriment des autres voca-
tions du territoire. C’est un recul histo-
rique », rétorque dans le JdeQ, le dg 
de la Fédération des pourvoiries du 
Québec, Dominic Dugré.

« Loi 97, une des pires attaques »

Renchérissent Henri Jacob et Richard 
Desjardins, de l’Action boréale. « Sans 
véritable consultation des réels pro-
priétaires de notre patrimoine fores-
tier, la ministre s’apprête à détourner 
le tiers de notre capital naturel au 
profi t des forestières, dont plusieurs 

sont de propriété étrangère. Son 
projet de loi  97, s’approprie de plus 
du tiers de notre héritage collectif. 
Mais elle est disposée à laisser le 
dernier tiers composé d’écosystèmes 
résiduels, inintéressants pour l’indus-

trie. Ce projet de loi  97 est une des 
pires attaques à la propriété collec-
tive, qui nie le droit d’en débattre 
publiquement ».

Dossiers non réglés

Autres « turbulences » non réglées 
avec Québec, la Restriction de la taille 
légale des bois, réclamée depuis des 
années par la zone  10 en Outaouais 
et dans la zone 1 en Gaspésie, afi n de 

protéger les jeunes cerfs mâles. Et la 
Fédération québécoise des gestion-
naires de zecs et la Fédération québé-
coise pour le saumon atlantique, dont 
le manque de fi nancement récurrent 
du gouvernement Legault les met 
en péril. « Québec croit-il encore 
en nous », s’interroge leur directrice 
générale Myriam Bergeron.

Le député de Matane-Matapédia, 
Pascal Bérubé, est la voix du monde 
faunique à l’Assemblée nationale. 
Comme lors des études des budgets. 
Il presse le ministre de la Faune, Benoit 
Charrette, de régler le braconnage de 
nuit organisé dans la réserve faunique 
de Matane  : « La viande est vendue 
dans une boucherie en territoire 
Mohawak. Braconner n’est pas un 
droit ancestral de chasse ». « Illégal, 
des enquêtes sont en cours », dit le 
ministre. Rétorque le député : « Si l’on 
a des preuves qu’on juge ces bra-
conniers. Mais selon le président du 
Syndicat des agents de protection de 
la faune du Québec de protection de 
la faune, ils ne peuvent intervenir sous 
ordre du gouvernement ? ». Ce que 
rejette le ministre Charrette.

Le régime forestier ajoute des inquiétudes au monde faunique

« Quand la forêt 
devient territoire 

d’industrie, la 
faune, elle, devient 

orpheline. »

Photo Karianne Nepton-Philippe

Ernie Wells
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SAMEDI 10 MAI 2025 19 H 30
LALA SOIRÉE  SOIRÉE DEDE BOXE BOXE

BILLETS 
www.ticketaccess.net

20$ - 30$ - 40$

Ringside 50$

Table VIP | 10 personnes 
418 732-2496

14 COMBATS  
DE BOXE  
AMATEUR

Amphitéaêtre Desjardins  | 275, av Ross, Mont-Joli

Présenté par l’académie de boxe BSL en collaboration avec  
la corporation des évènements spéciaux de Mont-Joli

Les joueurs de balle s’apprêtent à 
envahir le stade du Rempart alors 
que la nouvelle saison débute le 
18 mai avec pas moins de 16 équipes 
inscrites.

Dominique Fortier 

La Ligue de balle de l’Est Coors Light/
Dépanneur du Lac compte trois caté-
gories. Huit équipes feront partie de la 
catégorie mixte alors que les divisions 
masculines et féminines compteront 
quatre équipes chacune.

La division féminine fait un grand 
retour cette année. Selon le président 
de la ligue, Sylvain Caron, même si la 
division avait disparu il y a quelques 
années, l’intérêt ne s’est jamais 
estompé.

« Dans  les  18  derniers  mois,  on  me 
demandait davantage de ramener 
cette division. Évidemment, il fallait 
assurer une pérennité. Donc avec 
quatre équipes, on sent que nous 

sommes solides. »

Quant à l’intérêt de la division mixte, il 
y a un certain plaisir à jouer en famille. 
« C’est la division la plus accessible 
et la plus conviviale. On voit même 
des couples s’inscrire et jouer dans 
la même équipe. Ça découle aussi 
beaucoup du Défi des entreprises qui 
donne le goût à certaines personnes 
d’embarquer dans la ligue », ajoute 
Sylvain Caron.

La composition de chacune des 
équipes a donc été dévoilée lors d’un 
événement s’étant tenu au salon de 
quilles Les Allées du boulevard.

Un total de 40 équipes 

Si 16 équipes font partie de la section 
de La Matanie, ce sont 40 équipes au 
total qu’on retrouve un peu partout au 
Bas-Saint-Laurent et la Gaspésie dans 
différentes catégories. On retrouve 
donc maintenant des équipes à Mont-
Joli, Sayabec, Cap-Chat et Lac-au-Sau-

mon, pour ne nommer que celles-là.

Pour le président de la ligue, Sylvain 
Caron, c’est tout un accomplissement 
depuis le début en 2003.

« Si vous m’aviez posé cette question 
il  y  a  20  ans  quant  à  l’atteinte  de 
40  équipes,  je  vous  aurais  répondu 
que vous êtes fous. Nous sommes 

fiers  de  ce  tour  de  force  de  passer 
de quatre équipes à ce nombre 
aujourd’hui, avec une expertise 
reconnue et même le lancement d’un 
nouveau sport, soit le Wiffle Ball. »

La  saison  officielle  débute  le  18 mai 
au Stade du Rempart de Matane.

Des joueurs de la Ligue de balle de l’Est Coors Light/Dépanneur du Lac. Photo Dominique Fortier

Balle molle : 16 équipes dans La Matanie
28
 ǀ 7
 m
ai
 2
02
5 
ǀ L
e 
So
ir 

• L
a 

M
at

an
ie

 • 
La

 H
au

te
-G

as
pé

sie



La lutte de la North Shore Pro 
Wrestling (NSPW) sera présente dans 
la région pour deux soirées hautes 
en couleur, soit ce vendredi  9  mai 
à Matane et ce samedi  10  mai à 
Sainte-Anne-des-Monts.

Dominique Fortier 

L’un des organisateurs de ce gala, 
Nelson Gagnon, est fort heureux de 
voir que la NSPW propose deux cartes 
différentes pour les deux événements. 
Les amateurs de lutte seront choyés.

  « On  sent  l’engouement  aux  deux 
endroits. Nous avons de nombreux 
commanditaires qui nous aident à 
garder le prix des billets à un coût très 
abordable, soit 20 $ pour les adultes et 
10 $ pour les étudiants. »

Pour ce qui est du gala de Matane, 
le combat principal opposera Elrick, 
accompagné de Juan Arango, à Marko 

Estrada. Alex Williams est aussi de la 
partie alors qu’il affrontera Matt Falco.

Le très talentueux Zak Patterson se 
frottera à Gallick-San alors que Hayden 
Bright et Tyler Nox croiseront le fer. Les 
amateurs de lutte de Matane pourront 
aussi assister à un match à trois oppo-
sant les lutteuses Leah Sparks, Melanie 
Havok et Ali alors que Martin Girard, 
aussi  connu  sous  « La  Piasse »  affron-
tera Matt Sparkle dans un combat qui 
risque de faire des étincelles. Finale-
ment, l’effroyable Nightmare Manson 
sera confronté à Steven McFly.

Brasser les cartes

Le lendemain, les hostilités se 
déplacent à l’Aréna J.-Robert-Lévesque 
de  Sainte-Anne-des-Monts,  dès  20  h, 
pour un deuxième gala en deux soirs.

Les  promoteurs  en  ont  profité  pour 
brasser les cartes avec de nouveaux 

affrontements tout aussi électrisants, 
tout  en  conservant  les  têtes  d’affiche. 
Ainsi en finale, Elrick sera toujours sur 
le ring, mais cette fois-ci, il affrontera le 
jeune prodige, Zak Patterson.

Quant à Marko Estrada, il devra faire 
face à Tylex Nox. Au total, sept combats 
sont au programme.

Spectacle pour la famille

Pour Nelson Gagnon, ce genre de 
soirée est idéale pour tout le monde.

« C’est  un  spectacle  à  voir  en  famille 
accessible à tous. Il faut vraiment vivre 
ce type de spectacle au moins une fois 
pour comprendre toute l’énergie et 
le plaisir qui se dégage d’un gala de 
lutte. »

La NSPW est la plus importante orga-
nisation de lutte professionnelle au 
Québec. Un combat impliquant Marko Estrada Photo 

courtoisie

Lutte : retour attendu pour deux soirées 

L’équipe Les Allées du boulevard de 
Matane pourra compter sur deux 
nouveaux joueurs provenant du 
Japon pour la saison 2025.

Dominique Fortier 

C’est  une  première  expérience  de 
recrutement à l’étranger pour l’équipe 
matanaise qui fonde beaucoup 
d’espoir  sur  ces  deux  joueurs.  C’est 
un  agent  de  joueurs  qui  a  contacté 
Matane pour leur proposer les ser-
vices de ses clients, soit Takikawa Kei-
suke âgé de 23 ans et Kochi Myazaki 
qui a 30 ans.

Les deux  joueurs qui évoluaient déjà 
leurs ligues respectives ont l’ambi-
tion  d’atteindre  les  ligues  majeures. 
Ils débarquent donc à Matane pour 
prendre de l’expérience et se rappro-
cher de leur objectif.

Le  président  de  l’équipe  et  joueur 
depuis 13 ans, Maxime Gauthier, est 
ravi de l’arrivée des deux Japonais. 

« C’est tout nouveau pour nous. Nous 
avons très hâte de les voir lancer et 
frapper des balles. Nous avons un 
lanceur  et  un  joueur  d’avant-champ 
ambidextre. Ils vont apporter de 
l’expérience  à  notre  jeune équipe  et 
aider nos lanceurs à se développer. »

Il y a tout un processus autour de leur 
arrivée à Matane, à commencer par 
l’obtention d’un visa et dénicher un 
boulot.  « Nous avons fait les arrange-
ments pour les billets d’avion et nous 
nous occupons de l’hébergement 
et des  repas. Pendant qu’ils  joueront 
pour nous, ils travailleront aussi au 
Riotel. »

Habitué des avions

Kochi est un habitué des valises et des 
avions  puisqu’il  a  déjà  joué  dans  au 
moins cinq pays différents. Il s’amuse 
donc à visiter le monde entier tout 
en vivant sa passion pour le baseball. 
Avant d’arriver à Matane, il évoluait 
avec les Eagles d’Australie. Quant 

à  Takikawa,  il  jouait  dans  la  B-Next 
League après avoir complété son par-
cours  à  l’Université  Sapporo.  Outre 
Matane, Cabano devrait  aussi  comp-
ter sur des joueurs japonais parmi ses 
rangs.

Tous les joueurs de l’édition 2024 sont 
aussi de retour. Le point principal à 
améliorer cette année sera l’offensive. 

«  En  regardant  les  statistiques,  on 
remarque que c’est sur cet aspect du 
jeu nous  sommes derrière  les  autres 
équipes. L’arrivée de Kochi et Taki-
kawa va donc assurément nous aider. 
On pourra aussi compter sur François 
Durette  qui  jouera  quelques  matchs 
pour nous. Il est reconnu comme l’un 
des meilleurs frappeurs de sa catégo-
rie », ajoute Maxime Gauthier.

Takikawa Keisuke et Kochi Myazaki seront intégrés à l’équipe de Matane cette année. Photo 
Montage

Baseball senior : des Japonais en renfort
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Seize joueurs de l’édition 1999-2000 
de l’Océanic de Rimouski vont parti-
ciper aux festivités du tournoi de la 
Coupe Memorial qui se tiendra du 22 
mai au 1er juin. Ils seront de retour 25 
ans après leur propre conquête de la 
Coupe. 

Annie Levasseur 

Le comité organisateur avait déjà 
annoncé que Jonathan Beaulieu et 
Brad Richards seraient les coprési-
dents honoraires de l’événement. 
Quatorze de leurs anciens coéqui-
piers de l’époque se joindront à eux. 

« Dès le départ, nous savions que nous 
voulions les inviter ici. Avec Jonathan 
Beaulieu, qui était le capitaine à 
l’époque et qui est encore très près de 
nous, nous avons essayé de retracer 
tout le monde de cette équipe-là. Ils 
seront là pour la cérémonie d’arrivée 
de la Coupe le 22 mai et lors du match 
d’ouverture le lendemain », indique 
le directeur des communications de 
l’Océanic, Nicolas Thibault. 

Nicolas Poirier, Jacques Larrivière, 
Benoit Martin, Jean-Philippe Brière, 
Thatcher Bell, Alexis Castonguay, 
Michel Ouellet, Juraj Kolnik, Shawn 
Scanzano, René Vydareny, Aaron 
Johnson, Michel Périard, Éric Salvail 
et Sébastien Caron ont accepté l’invi-
tation.  

« L’organisation de l’Océanic est ce 
qu’elle est grâce à eux. Nous pouvons 
être la formation que nous sommes, 
avec toute l’histoire et la richesse que 
nous avons aujourd’hui, parce qu’il y 

a des joueurs comme ceux de 2000 
qui ont gagné la Coupe Memorial et 
qui ont défriché le chemin que nous 
connaissons aujourd’hui », mentionne 
Nicolas Thibault.

Une source de motivation

Ce dernier explique que la présence 
de ces joueurs à la Coupe Memorial 
sera une source de motivation pour 
les joueurs actuels de l’Océanic. 

« Ils vont pouvoir leur parler de com-
ment ça s’est passé et de comment ils 
ont pu gérer certaines situations. Ça 
reste des jeunes de 16 à 20 ans qui 
vivent une saison aussi grosse et un 
événement aussi gros que celui de la 
Coupe Memorial. D’avoir des joueurs 
qui sont passés par là, c’est la plus 
grande richesse de l’équipe », dit-il. 

Les anciens joueurs vont rencontrer 
les partisans de l’Océanic le 23 mai 
vers 16 h. 

« Les gens vont pouvoir leur parler 
et prendre des photos avec eux. Ils 
auront des chandails avec leur nom 
pour que les gens puissent les recon-
naître », souligne Nicolas Thibault. 

Une programmation festive

La programmation entourant la pré-
sentation de la 105e Coupe Memorial 
a été dévoilée en avril. 

Les activités se tiendront dans le 
Quartier général des champions 
(QGC) situé sur les deux niveaux de 
stationnement du Colisée Financière 
Sun Life. Un dôme, pouvant accueillir 
700 personnes, sera notamment ins-
tallé et des artistes s’y produiront tous 
les soirs. L’accès sera gratuit en tout 
temps. 

C’est à cet endroit que les amateurs 
pourront suivre les matchs puisque 
tous les forfaits pour accéder au Coli-
sée ont été vendus.

Jeux interactifs d’habiletés, patinoire 
de dek hockey, grande roue, spec-
tacles gratuits d’artistes québécois 
ainsi qu’une zone de détente aména-
gée avec foyers et chaises Adirondack 
rassembleront les amateurs. 

Les organisateurs estiment que les 
activités extérieures dans le QGC 
devraient attirer près de 10 000 per-
sonnes par jour au total. 

Le directeur général du comité organisateur du 
tournoi de la Coupe Memorial 2025, Sébastien 
Noël. Photo René Alary

Les joueurs de l’Océanic qui ont remporté la Coupe Memorial en 2020. Photo archives

Coupe Memorial : 16 anciens champions à Rimouski
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CIRCULAIRE CIRCULAIRE CIRCULAIRE CIRCULAIRE

POUR LES VRAIS

MAINTENANT !
TROUVEZ NOTRE 
CIRCULAIRE 

EN LIGNE ICI

ABONNEZ-VOUS 
ÉGALEMENT À 

L’INFOLETTRE BMR

ÉGALEMENT DISPONIBLE SUR :
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SUR LES BBQ 
EN INVENTAIRE

RABAIS
JUSQU’À 
400 $

Marcel dionne et fi ls
905, rue de Lausanne, Rimouski
Téléphone : 418 723-1692

BBQ AU 
GAZ

PLANCHA
MAÎTRISER L’ART DE LA PLANCHA

Saisir, grésiller ou mijoter.
Parfait pour toutes les créations de repas!

BBQ AU 
CHARBON
BBQ AU 
CHARBON
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